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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Блокада подрывом: как Крым лишился 70% поставок электроэнергии с. 2

Пострадает ли местный бизнес от веерных отключений с. 3

Когда Россия сможет сама обеспечивать полуостров с. 3

ТЕМА ДНЯ | Крым без электричества

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
20.11.2015) 888,36 ПУНКТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 13.11.2015) $364,1 МЛРД

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
20.11.2015, 19.00 МСК) $44,98 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
69,39

$1= 
64,87

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.11.2015) 

АВТОМОБИЛИ

Машина 
без водителя
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Конвертировав долги «РуссНефти» в акции, Михаил Гуцериев сделал шаг к объединению нефтяной компании с другими своими активами

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ИРИНА МАЛКОВА

Бизнесмен Михаил Гуцери-
ев и швейцарский трейдер 
Glencore наконец договорились 
о конвертации долгов «Русс-
Нефти» в акции этой компа-
нии. В итоге швейцарцы по-
лучат 46% «РуссНефти», а доля 
Гуцериева снизится до 54%.

46% ЗА $3 МЛРД

 Структуры Михаила Гуцериева и 
швейцарский трейдер Glencore 
списали $3 млрд долга «РуссНеф-
ти» (по $1,5 млрд каждый), конвер-
тировав их в акции. В результате 
долг нефтяной компании сокра-
тился с $5,3 млрд до $2,3 млрд. 
Об этом РБК рассказал официаль-
ный представитель «РуссНефти».

После списания долга Glencore 
получила 46% в «РуссНефти», 
а доля Гуцериева снизилась до 
54%, добавил собеседник РБК. 
Представитель Glencore в пят-
ницу вечером не ответил на за-
прос РБК.

Именно Glencore помога-
ла Гуцериеву в начале 2000-х 
создавать «РуссНефть», предо-
ставляя кредиты под залог ак-

ций добывающих компаний. 
До последнего времени трейде-
ру принадлежало от 40 до 49% 
акций в «дочках» «РуссНефти». 
В 2007 году Гуцериев был вынуж-
ден покинуть Россию из-за на-
чавшихся в отношении него уго-
ловных дел и продал компанию 
Олегу Дерипаске.

Окончание на с. 17

Продолжение на с. 12

ОЛЕГ МАКАРОВ

Автоконцерны делают ставку 
на беспилотные машины, ко-
торые превратят транспорт-
ную систему в высокоинтел-
лектуальную цифровую среду. 
К 2040 году на них придется 
75% мирового автопарка.

ТОЛЬКО БЕЗ РУК

Все больше мировых автопро-
изводителей делают ставку 
на  технологии автоматизации 
вождения, включаясь в  гонку 
по  созданию полностью авто-
номного автомобиля. Конкурен-
цию им составляют IT-гиганты 
Google и  Apple. Разработчики 
утверждают, что  беспилотные 
авто способны коренным обра-
зом преобразить транспортную 
систему, превратив ее в  высо-
коинтеллектуальную цифро-
вую среду. Это не только сведет 
к нулю смертность и травматизм, 
но  и  повысит социальную мо-
бильность, улучшит экологиче-
скую обстановку, а также даст им-
пульс развития новым сервисам. 

СДЕЛКА Михаил Гуцериев и Glencore договорились

Раздел «РуссНефти»
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АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА,  
АННА ДЕРЯБИНА

Из-за подрыва неизвестны-
ми опор ЛЭП прекращено 
энергоснабжение Крыма 
с Украины. На его восстанов-
ление уйдет до двух суток, 
если активисты блокады 
Крыма не будут препятство-
вать ремонту.

ОТКЛЮЧЕНИЕ ЗА ДВА ДНЯ

Максимальная потребн ость 
Крыма в электроэнергии  — 
1200  МВт в сутки. Около 30% 
этой мощности дает собствен-
ная генерация (тепловые, сол-
нечные и ветряные электро-
станции), а от 500 до 900 МВт в 
зависимости от времени суток 
поставляется по ЛЭП с Украины. 
Закупкой энергии там, а также 
у крымских производителей за-
нимается Центр осуществления 
расчетов — дочерняя компания 
российской «Интер РАО». На 
2015 год ей выделены бюджет-
ные субсидии в размере 10 млрд 
руб., из них на 1 ноября было по-
трачено 8,8 млрд руб.

Первый сбой схема дала в 
пятницу. Утром 20 ноября не-
известными были подорваны 
опоры двух линий электропере-
дачи (ЛЭП): Мелитополь — Джан-
кой (330 кВ) и Каховка — Титан 
(220 кВ). Поставки электричества 
на Крымский полуостров в этот 
момент взяли на себя оставшиеся 
две ЛЭП: Каховская — Островская 
(330 кВ) и Каховская — Джанкой 
(330 кВ). Второй сбой произо-
шел в субботу в 23:20 (0.20 мск в 
воскресенье), когда украинская 
энергокомпания «Укрэнерго» по-

лучила сигнал об отключении и 
этих двух линий.

Утром в воскресенье Минто-
пэнерго Украины сообщило о 
полном прекращении поставок 
электроэнергии потребителям 
Крымского полуострова. Кроме 
того, по его оценке, есть риск от-
ключения до 40% потребителей 
Херсонской и Николаевской об-
ластей. «Без электроснабжения 
остались бытовые потребители 
Республики Крым и город Сева-
стополь (около 1,9 млн человек). 
Мощность отключенных потре-
бителей — 673 МВт», — сообщи-
ли в Минэнерго России в воскре-
сенье. 

Ответственность за подрыв 
опор ЛЭП никто на себя не взял. 
В конце сентября обесточить по-
луостров обещал один из ини-
циаторов гражданской блокады 
Крыма с украинской стороны, 
депутат Верховной рады Рефат 
Чубаров. С  20 сентября крым-
ско-татарские активисты при 
поддержке представителей дви-
жения «Автомайдан», «Правого 
сектора» (организация запре-
щена в России) и других укра-
инских организаций блокируют 
движение украинского коммер-
ческого транспорта на террито-
рию полуострова.

Один из лидеров крымских 
татар, депутат парламента Ре-
фат Чубаров, в субботу в сво-
ем аккаунте в Facebook напи-
сал, что участники Гражданской 
блокады Крыма требуют при-
нятия властью эффективных 
мер, направленных на защиту 
прав граждан Украины, «про-
живающих на временно окку-
пированной территории Кры-
ма». «В  качеcтве такой меры... 
представляется прекращение/
ограничение поставок электро-
энергии с материковой Украи-
ны в оккупированный Крым», — 
написал Чубаров. Как сообщает 
агентство «Интерфакс-Украи-
на», активисты движения Граж-
данской блокады Крыма утром 
в воскресенье выложили в соци-
альных сетях фотографии пова-
ленных столбов опор, однако о 
своей причастности к случивше-
муся не заявляли, предположив, 
что это «дело рук диверсантов».

В интервью «Интерфак-
су-Украина» один из лидеров 
крымско-татарского движения, 
депутат Верховной рады Му-
стафа Джемилев, рассказал, что 
в субботу обсудил с президентом 
Украины Петром Порошенко 
«инцидент между участниками 
«блокады Крыма» и правоохра-

нителями». Последние требо-
вали допустить энергетиков к 
поврежденным ЛЭП, чтобы за-
землить их, но активисты бло-
кады не допустили ремонтников 
к опорам.

Президент Порошенко и пре-
мьер Яценюк пока ситуацию не 
комментировали. Советник ми-
нистра внутренних дел и де-
путат парламента Антон Ге-
ращенко заявил, что считает 
необходимым обсуждение во-
проса энергетической  блока-
ды Крыма в парламенте, однако 
пока официальных заявлений на 
этот счет не было. 

Точных сроков ликвидации 
аварии и восстановления по-
дачи электричества украинская 
сторона в воскресенье не назы-
вала. Руководство «Укрэнерго» 
сообщило о начале переговоров 
с участниками энергетической 
блокады Крыма «о возможности 
проведения ремонтных работ». 
Сопредседатель украинского 
Фонда энергетических страте-
гий Дмитрий Марунич заявил 
РБК, что на восстановление по-
дорванных опор ЛЭП хватит и 
двух дней, если активисты не бу-
дут блокировать ремонт. По его 
словам, восстанавливать опоры 
ЛЭП, по которым электроэнер-
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КРЫМ В ИЗОЛЯЦИИ

 На переправе
После присоединения Крыма к России паромная 
Керченская переправа стала основной транспортной 
артерией, связывающей полуостров с материковой Россией. 
С наступлением курортного сезона 2014 года она перестала 
справляться с возросшей нагрузкой. Автомобилистам 
приходилось стоять в пробке по 40 часов на жаре. В осенне-
зимний период пробки возникали только в период 
штормов, когда паромы не выходили в рейс

Как устроен энергомост

По дну Азовского моря будут 
проложены четыре кабельные 
линии протяженностью 13,5 км 
каждая. Кабель будет проклады-
ваться на глубинах 8–18 м. Об-
щая площадь коридора в аквато-
рии пролива составит 202,5 га.

Одновременно для обслужи-
вания энергосистемы Крыма 
подготовят Объединенные 
электросети Юга. Речь идет 
о строительстве высоко-
вольтных линий 500 кВ: 
Рос товская — Андреевская — 

Вышестеблиевская (Тамань) 
и Кубанская — Вышестебли-
евская. Также будет рас-
ширена подстанция 500 кВ 
Кубанская и построена под-
станция 500 кВ Вышестебли-
евская.

Чем грозит республике энергетическая блокада

Полуостров во тьме
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гия поставляется в Крым, будут 
в любом случае, так как по ним 
идут поставки и в украинские 
регионы.

По оценке «Укрэнерго», что-
бы ситуация в Крыму нормали-
зовалась, достаточно восстано-
вить одну из питающих Крым 
линию электропередачи мощ-
ностью 330 кВ, тогда полуостров 
сможет получать через нее 500–
550 МВт в сутки. Пока же укра-
инские энергетики обещали 
известить покупателя электро-
энергии — дочернюю компанию 
«Интер РАО» о форс-мажоре. 

Замминистра энергети-
ки Крыма Евгений Демин ска-
зал «РИА Новости» , что запасов 
топлива для мобильных элек-
тростанций в Крыму хватит на 
25 дней. В 2014 году глава МЧС 
России Владимир Пучков отчи-
тался о том, что его ведомство 
направило на полуостров око-
ло 1400  мобильных станций. 
Кроме того, из Сочи в Крым 
были направлены девять круп-
ных мобильных газотурбинных 
электростанций (ГТЭС) общей 
мощностью 241 МВт. «Сейчас в 

Крыму задействованы все ре-
зервные источники питания, 
вся социальная инфраструктура 
подключена, но количество мо-
бильных станций и дизель-ге-
нераторов увеличить невоз-
можно — так всю потребность 
полуострова все равно не закро-
ешь», — сообщил источник РБК в 
Минэнерго республики.

БЕЗ КИПЯТИЛЬНИКА 
И ХОЛОДИЛЬНИКА

 По решению властей полуостро-
ва «в целях экономии» в тем-
ное время суток не будет рабо-
тать уличное освещение. Также 
глава Крыма Сергей Аксенов 
предупредил жителей региона 
о возможных перебоях в рабо-
те мобильной связи и интерне-
та. Власти Симферополя сооб-
щили, что веерные отключения 
электроэнергии в городе могут 
продолжаться до девяти часов. 
В столице Крыма также отклю-
чено отопление, однако глава 
города Геннадий Бахарев зая-
вил, что это связано с теплой по-
годой: в городе в воскресенье за-

фиксирована температура плюс 
18 градусов.

Министр промышленной по-
литики Республики Крым Ан-
дрей Скрынник заявил днем в 
воскресенье, что, «по данным 
оперативного мониторинга, 

большинство предприятий роз-
ничной торговли, а также роз-
ничные рынки продолжают ра-
ботать и обладают достаточным 
запасом товаров для удовлетво-
рения потребительского спро-
са в полном объеме, несмотря 
на ограничения поставок элек-
троэнергии». Представитель ве-
домства Наталия Кащеева позже 
отметила, что многие предпри-
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 Без электричества

В ночь на 22 ноября 
2015 года Крым был 
на 70% обесточен 
из-за подрыва 
в Херсонской области 
Украины опор четырех 
высоковольтных линий 
электропередачи. 
По данным 
Минэнерго России, 
из-за прекращения 
поставок с Украины 
без электричества 
остались 
1,896 млн жителей 
Крыма (на фото)

 Без авиасообщения
После вхождения Крыма в состав 
России «дочка» «Аэрофлота» 
«Добролет» начала перевозить 
пассажиров в Симферополь. 
В связи с этим Евросоюз ввел в 
отношении компании санкции. 
В результате европейские компании 
аннулировали договоры лизинга 
на самолеты «Добролета», а также 
договоры техобслуживания, 
страхования и аэронавигации. 
3 августа 2014 года компания 
приостановила все рейсы, а в 
июле 2015 года стало известно о ее 
ликвидации

 Продуктовая блокада
20 сентября 2015 года украинские 
активисты (на фото) начали 
блокаду Крыма — они не 
пропускают на полуостров 
грузовики и легковые автомобили 
с продовольственным грузом 
весом более 50 кг в районе 
пропускных пунктов Чонгар, 
Чаплинка (на фото) и Каланчак. 
Организаторы блокады из 
незарегистрированной 
организации «Меджлис крымско-
татарского народа» считают 
неприемлемым сотрудничество 
украинских бизнесменов с Крымом

ятия розничной торговли «на-
ходят выход из положения, 
подключаются к источникам ре-
зервного питания».

Оценки ассоциации «Содей-
ствие торговле Крыма» более 
пессимистичны: по ее данным, 
без электричества осталось бо-
лее половины сетевых магази-
нов в Крыму — как минимум 50 
точек. «Из них только 5% сейчас 
работают на резервных источ-
никах питания, — говорит пред-
седатель ассоциации Сергей Ма-
кеев. — Но говорить о каких-то 
серьезных потерях ретейлеров 
пока рано: у всех есть морозиль-
ные камеры, так что в течение 
суток все смогут продержаться. 
Общее настроение у населения 
спокойное, паники нет, обрат-
но в Украину никто не просится. 
Увеличения спроса на какие-то 
товары мы не отмечаем».

Из 13 магазинов продуктовой 
сети «Яблоко» сейчас не работа-
ют только два в Симферополе, 
рассказала РБК директор сети 
Татьяна Пикалова. «Два магази-
на — один в Керчи и один в Евпа-
тории — работают на дизельном 
топливе. В Симферополе у нас 
восемь магазинов, не работают 
только два, потому что осталь-
ные находятся в тех районах, где 
есть электричество,  — сказала 
она. — Весь товар мы убрали в 
морозильные камеры, в ближай-
шие восемь-девять часов они бу-
дут способны сохранять холод, 
товар не пострадает. Власти по-
стоянно информируют нас о те-

кущей ситуации. Нам обещают, 
что в течение сегодняшнего дня 
ситуация наладится и будет со-
ставлен график веерных отклю-
чений».

«Ночью у нас отключали элек-
тричество, сейчас все работа-
ет, — рассказала РБК генераль-
ный директор винодельческого 
комбината «Массандра» Янина 
Павленко. — Будем подстраивать 

свою работу под график отклю-
чений. Украина нас и раньше 
отключала от света, так что мы 
привыкли».

КАБЕЛЬ ИЗ РОССИИ

Сделать Крым независимым от 
поставок украинской энергии 
сможет только подключение 
полуострова к энергосистеме 
России. В июле стало известно 
о том, что Министерство энер-
гетики заключило госконтракт 
о строительстве энергомоста в 
Крым. Общая стоимость проекта 
(он включает четыре линии ка-
беля и строительство двух элек-
тростанций в Крыму) превыша-
ет 47 млрд руб., включая НДС. 
В 2015 году на проект выделе-
но 9,5 млрд руб. Заказчиком ра-
бот выступает Российское энер-
гетическое агентство (входит в 
Минэнерго), главным подряд-
чиком — ОАО «Центр инжини-
ринга и управления строитель-
ством единой энергетической 
системы» — дочерняя компания 
Федеральной сетевой компании.

Строительство энергомоста 
идет в два этапа. Первая оче-
редь работ должна завершиться 
к началу 2016 года, заявил РБК 
замминистра энергетики Кры-
ма Евгений Демин, это обеспе-
чит полуостров энергией мощ-
ностью 300–400  МВт. «Кабель 
для энергомоста уже практиче-
ски положили, но чтобы его за-
пустить, нужна еще инфраструк-
тура вокруг, поэтому о срочной 
сдаче сейчас речи нет», — сооб-
щил РБК источник, близкий к 
Минэнерго, знакомый с деталя-
ми проекта.

Второй этап, как месяц на-
зад говорил чиновник в интер-
вью изданию kerch.com.ru, бу-
дет завершен летом 2016 года 
(возможен перенос срока сда-
чи на 2017  год.  — РБК) и по-
зволит суммарно поставлять в 
Крым 600–800 МВт. Дополни-
тельную генерацию должна обе-
спечить Ростовская АЭС. После 
того как заработают две новые 
тепловые электростанции об-
щей мощностью около 900 МВт 
(ввод первой очереди заплани-
рован на 2017 год), полуостров 
станет энергонезависимым от 
Ук раины. 

При участии  
Полины Химшиашвили

Точных сроков ликвидации аварии 
и восстановления подачи электричества 
украинская сторона в воскресенье не называла. 
Руководство «Укрэнерго» сообщило о начале 
переговоров с участниками энергетической 
блокады Крыма «о возможности проведения 
ремонтных работ»
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В России ужесточат наказание за терроризм

Взялись за пособников
МАРИЯ МАКУТИНА

В Госдуме подготовили пакет 
поправок, ужесточающих 
статьи УК о террористах, их 
пособниках и приверженцах. 
Депутаты предлагают пере-
вести все такие преступления 
в категорию тяжких — со 
сроками от пяти лет лишения 
свободы  .

НОВОЕ УЖЕСТОЧЕНИЕ

Сообщения о готовящейся кор-
ректировке Уголовного кодекса 
прозвучали после совместного за-
седания двух палат Федерального 
собрания, посвященного экстрен-
ным мерам по противодействию 
терроризму.

Председатель комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Ирина Яро-
вая рассказала журналистам, что 
Совет безопасности в пятницу дол-
жен был получить пакет поправок 
к антитеррористическому законо-
дательству. По словам Яровой, ра-
бота в этом направлении велась с 
сентября и не связана с терактом 
на борту пассажирского лайнера 
A321 и атаками боевиков запре-
щенного в России «Исламского 
государства» в Париже. По словам 
собеседника РБК в комитете, по-
правки разрабатывались совмест-
но со спецслужбами.

В документе предлагается вве-
сти уголовную ответственность 
за призывы к международно-
му терроризму и унифицировать 
понятия вербовки и пособниче-
ства терроризму. По словам Яро-
вой, парламентарии выступили 
за ужесточение уголовной ответ-
ственности «за терроризм и пособ-
ничество ему, включая вербовку, 
агитацию, пропаганду методов и 
практик террора, а также финанси-
рование и любую иную поддержку 
террористических группировок». 
Все эти преступления планируется 
отнести к категории тяжких.

Яровая отметила, что поправки 
коснутся и полномочий спецслужб.

По мнению депутата Госду-
мы от «Единой России» Михаи-
ла Старшинова, необходимо во-
обще приравнять пособничество 
терроризму к самой террористи-
ческой деятельности. Это долж-
но относиться и к родственникам 

террористов, сказал Старши-
нов РБК. Кроме того, содержать 
лиц, осужденных за экстремизм, 
терроризм и пособничество, 
нужно отдельно от лиц, осужден-
ных за другие преступления, так 
как вербовка в местах лишения 
свободы расцвела, считает он.

Похожие предложения содер-
жатся и в итоговом заявлении, 
принятом по итогам заседания 

Госдумы и Совета Федерации. По 
словам собеседника РБК в комите-
те по безопасности, поправки раз-
рабатывались совместно со спец-
службами.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ НАКАЗАНИЯ

Категория тяжких преступле-
ний предусматривает наказание 
от  пяти до десяти лет лишения 
свободы.

В настоящее время только ста-
тья «Публичные призывы к осу-
ществлению террористической 
деятельности или публичное 
оправдание терроризма» отнесе-

на к категории средней тяжести. 
Она предусматривает лишение 
свободы на срок от двух до пяти 
лет. Остальные преступления уже 
считаются тяжкими или особо 
тяжкими.

Представители исламского ду-
ховенства опасаются, что ужесто-
чение законодательства о терро-
ризме и расширение полномочий 
спецслужб могут привести к пере-

гибам на местах. Российские пра-
воохранительные органы не всегда 
объективно расследуют уголовные 
дела о терроризме, сказал РБК 
председатель Духовного управ-
ления мусульман азиатской части 
России Нафигулла Аширов.

Ужесточение статей УК, по 
мнению Аширова , особенно ста-
тьи, связанной с пособничеством 
террористам, может привести к 
тому, что за решетку на долгие 
годы будут отправляться неви-
новные. «Часто ведь как бывает: 
кто-то кого-то подвез, кто-то ко-
му-то сдал квартиру — и челове-
ка уже можно обвинить в пособ-
ничестве», — говорит Аширов. Он 
уверен, что карательными мера-
ми проблемы терроризма не ре-
шить — подобные меры лишь «оз-
лобляют» людей.

Эти меры совершенно не име-
ют смысла, поскольку бороть-
ся необходимо со смертниками и 
фанатиками, которые разорвали 
все свои связи с обществом и го-
товы пожертвовать собой, сказал 
РБК член совета правозащитного 
центра «Мемориал» Олег Орлов. 
«Госдума постоянно ужесточает 
меры в этом направлении. Такое 
чувство, что депутаты делают это 
для галочки. Простое ужесточение 
и так уже очень сурового законо-
дательства неэффективно», — от-
метил Орлов.

ПРЕЖНИЕ УЖЕСТОЧЕНИЯ

В январе 2014 года, вскоре после 
взрывов в Волгограде, представи-
тели всех четырех думских фрак-
ций, в том числе Яровая, внесли 
пакет документов об ограничении 
пла тежей, о регистрации сайтов 

и хранении информации на них. 
В законопроекте предлагалось 
установить ограничение на сумму 
средств на неперсонифицирован-
ных средствах платежа в размере 
5 тыс. руб., а общая сумма пере-
водимых в течение дня средств не 
должна была превышать 1 тыс. руб. 

ИГ под Нальчиком 

База боевиков
Утром 22 ноября стало извест-
но, что в Черекском районе 
Кабардино-Балкарии обнару-
жена большая база боевиков, 
связанных с группировкой 
«Исламское государство» 
(запрещенная в России терро-
ристическая организация). На 
части территории республики, 
в том числе и в Нальчике, был 
объявлен режим контртеррори-
стической операции.

Бой в лесу
Позже Национальный антитер-
рористический комитет (НАК) 
уточнил, что в ходе спецопе-
рации в лесу под Нальчиком 
был обнаружен блиндаж с 
укрывшимися в нем бандитами. 
В ответ на предложение сдаться 
экстремисты открыли огонь и 

применили гранаты. В ходе боя 
десять боевиков были убиты. 
По данным НАКа, экстремисты 
входили в состав бандгруппы, 
присягнувшей на верность «Ис-
ламскому государству». 

11 убитых
Источник РБК, близкий к НАКу, 
позднее сообщил, что убитых 
боевиков было не десять, а 11. 
Среди них опознан так называ-
емый амир одной из местных 
группировок Юрий Бицуев, 
а также его подчиненные по 
фамилиям Жамборов, Тенгизов 
и Белимготов. Два года назад 
брат-близнец Бицуева Иван 
был убит в Нальчике при про-
верке документов. По версии 
силовиков, он попытался ока-
зать оперативникам вооружен-
ное сопротивление. 
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Депутаты предлагают ввести уголовную ответственность в том числе за призывы к международному терроризму. На фото: совместное заседание Госдумы 
и Совета Федерации, посвященное борьбе с терроризмом, 20 ноября

«Такое чувство, что депутаты делают это для 
галочки. Простое ужесточение и так уже очень 
сурового законодательства неэффективно»
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и 15 тыс. руб. в течение месяца. 
Кроме того, законопроект полно-
стью исключал возможность транс-
граничных переводов с использо-
ванием неперсонифицированных 
средств платежа. Еще в одном 
законопроекте указывалось, что 
создатели всех интернет-ресурсов 
должны уведомлять о начале своей 
работы Роскомнадзор.

Также депутаты предложили 
расширить полномочия силови-
ков. ФСБ наделялась правом «осу-
ществлять личный досмотр граж-
дан и находящихся при них вещей, 
если имеются достаточные осно-
вания подозревать их в соверше-
нии преступления (противоправ-
ного действия), а также досмотр 
принадлежащих гражданам транс-
портных средств и находящих-
ся в них грузов при подозрении, 
что они используются в противо-
правных целях». Совершение пре-
ступления в целях пропаганды, 
оправдания и поддержки терро-
ризма было отнесено к обстоятель-
ствам, отягчающим наказание. К 
лицам, совершившим преступле-
ния террористической направлен-
ности, как и преступления против 
мира и безопасности человечества, 
предлагалось не применять сроки 
давности. Вводился новый состав 
преступления — организация со-
вершения преступлений террори-
стической направленности, а рав-
но организация финансирования 
терроризма, что наказывается ли-
шением свободы на срок от 15 до 
20 лет.

Было предложено усилить от-
ветственность за прохождение 
обучения в целях осуществления 

террористической деятельности, 
организацию террористического 
сообщества и участие в нем, орга-
низацию незаконного вооружен-
ного формирования или участие 
в нем, за угон воздушного судна, 
водного или железнодорожного 
транспорта, вплоть до пожизнен-
ного лишения свободы.

Наконец, Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
решили дополнить статьями «Фи-
нансирование терроризма» (вле-
чет наложение административно-
го штрафа на юридических лиц от 
1 млн до 60 млн руб. или приоста-
новление деятельности на срок до 
90 суток) и «Невыполнение требо-
вания, содержащегося в решении 
коллегиального органа, коорди-
нирующего и организующего де-
ятельность по противодействию 
терроризму».

5 мая 2014 года весь этот пакет 
законопроектов был подписан 
президентом.

Силовики призывают продол-
жить ужесточение законодатель-
ства в целях профилактики тер-
роризма. 16 ноября представитель 
ФСБ Андрей Егоров на совместном 
заседании комитетов Совета Феде-
рации по международным делам 
и обороне и безопасности заявил, 
что силовиков особенно беспоко-
ит интернет. По словам Егорова, 
через Сеть «всеми возможными 
правдами и неправдами набира-
ются будущие боевики ИГИЛ и, са-
мое главное, проводится финан-
сирование терроризма, которое 
очень трудно вскрывать имеющи-
мися традиционными правовыми 
рамками». 
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План парламента

Впервые после Крыма
В пятницу тема борьбы с тер-
роризмом обсуждалась на 
совместном заседании двух 
палат Федерального собрания 
при участии представителей 
традиционных конфессий, чле-
нов Общественной палаты, глав 
региональных парламентов. Это 
второе собрание в таком соста-
ве: предыдущее прошло весной 
2014 года, когда решался вопрос 
о присоединении Крыма. Пят-
ничное заседание было решено 
назначить после крушения 
самолета в Египте и серии атак 
в Париже, ответственность за 
которые взяли на себя террори-
сты запрещенного «Исламского 
государства». Депутаты выска-
зывали немало предложений, 
которые, по их замыслу, помогут 
бороться с терроризмом. Тон 
задала спикер СФ Валентина 
Матвиенко, которая сразу пред-
ложила «расширить полно-
мочия спецслужб» и усилить 
уголовную ответственность за 
пособничество террористам.

Казнь и особые тюрьмы
С наиболее радикальной иници-
ативой выступил лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов. «Раз на войне как на войне, 
сегодня в своем выступлении я 
буду предлагать внести измене-
ние в российское законодатель-
ство и как исключение из пра-
вил ввести смертную казнь для 
террористов и их пособников, 
которые помогали террористам 
осуществлять теракты», — зая-
вил он. Кроме того, террористы 

должны сидеть в отдельных 
тюрьмах, сказал вице-спикер 
Совета Федерации Ильяс Ума-
ханов. «Нельзя сажать их вме-
сте с осужденными по другим 
статьям. Они и там продолжают 
вербовку», — подчеркнул он.

Лишать гражданства 
и паспортов
Миронов предложил лишать 
гражданства тех, кто воюет на 
стороне террористов. «Думаю, 
что нам также надо пойти по 
примеру Франции, которая ли-
шает гражданства тех граждан, 
которые участвуют в террори-
стических войнах на террито-
рии других государств», — ска-
зал он. По словам Миронова, 
необходимо также исключить 
возможность беспрепятствен-
ной миграции боевиков через 
границы государств. 

Международный трибунал
С призывом к учреждению меж-
дународного трибунала по пре-
ступлениям терроризма высту-
пила Матвиенко. Зал встретил 
предложение аплодисментами. 
Но парламентарии дали понять, 
что скептически относятся к За-
паду и его возможной реакции 
на их инициативы. Матвиенко 
заявила, что «западные стра-
ны посеяли хаос на Ближнем 
Востоке» и что вместо полити-
ческих и дипломатических спо-
собов влияния на недемократи-
ческие режимы они «предпочли 
грубое вмешательство», иногда 
с опорой на террористические 
организации.
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Евросоюз ужесточит правила въезда в Шенгенскую зону

Закрытие Европы
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В ответ на теракты в Париже 
силовые министры ЕС согла-
сились ужесточить правила 
въезда в Шенгенскую зону. 
Прежде всего от перемен 
пострадают граждане ЕС: 
Брюссель беспокоится из-
за возвращения из Сирии 
боевиков-европейцев.

ПРЕСТУПНАЯ ОТКРЫТОСТЬ

В пятницу, 20 ноября, в Брюсселе 
прошла встреча глав МВД и ми-
нистерств юстиции стран Евросо-
юза — экстренный внеочередной 
саммит, что стало уже привычным 
в последние месяцы. «Вследствие 
трагических событий в Париже в 
координации с французскими вла-
стями председательствующий в ЕС 
Люксембург созвал это меропри-
ятие», — указала Еврокомиссия в 
своем заявлении.

Министры юстиции и внутрен-
них дел 28 стран Евросоюза в пят-
ницу приняли резолюцию, в кото-
рой объявили о решении усилить 
погранконтроль на внешних гра-
ницах ЕС. Они признали «необхо-
димость безотлагательно начать 
систематические и скоординиро-
ванные проверки на внешних гра-
ницах, в том числе в отношении 
лиц, имеющих право свободного 
перемещения», говорится в резо-
люции. Другими словами, гражда-
не ЕС при въезде на территорию 
союза должны будут пройти ту же 
процедуру контроля, что и гражда-
не других стран: речь идет в пер-
вую очередь о дополнительных 
проверках по антитеррористиче-
ским базам данных.

 Министры встречались в Брюс-
селе в экстренном порядке — не-
делю назад в Париже произошла 
серия скоординированных атак, 
жертвами которых стали 129 че-
ловек. За день до начала саммита 
глава МВД Франции Бернар Каз-
нёв объявил, что Париж не полу-
чал от соседних стран предупреж-
дений о том, что родившийся в 
Бельгии организатор терактов в 
Париже Абдельхамид Абауд, отво-
евав в Сирии два года на стороне 
запрещенной в России группиров-
ки «Исламское государство», вер-
нулся с Ближнего Востока в Европу. 
Позднее он и его сообщники благо-
даря открытым границам незаме-
ченными перебрались из Бельгии 
во Францию.

При этом Абауд находился в 
международном и внутриевро-
пейском розыске. Кроме того, 
издание EurActiv сообщает со 
ссылкой на анонимных амери-
канских чиновников, что мини-
мум четверо из террористов на-
ходились в черном списке США. 
Халатность спецслужб вынудила 
министров обсудить как углубле-
ние обмена информацией между 
властями разных стран, так и пе-
ресмотр правил свободного пе-
ремещения внутри Шенгенской 
зоны  — учитывая, что немало 
джихадистов являются гражда-
нами западных стран.

По плану министры должны 
были обсудить возможности как 
можно более быстрого введения 
ограничительных мер на обще-
европейском уровне, которые бы 
способствовали борьбе с терро-
ризмом: ужесточения контроля 
над оборотом оружия, углубления 
обмена информацией между пра-
вительствами, усиления погранич-
ного контроля на внешних грани-
цах Евросоюза.

ОСАЖДЕННАЯ КРЕПОСТЬ

Как отмечает EUObserver, погра-
ничники европейских стран мо-
гут производить досмотр европей-
ских граждан только по правилам 
Шенгенского соглашения и реше-
ние министерского саммита не 
может ему противоречить. Сам 
документ гласит, что все путеше-
ствующие должны проходить ми-
нимальную проверку, а именно 
документальное подтверждение 
личности. И лишь только «на нере-
гулярной, исключительной осно-
ве» пограничники могут сверяться 
с национальной или общеевропей-
ской базой данных, чтобы удосто-
вериться, что тот или иной граж-
данин страны Шенгенской зоны не 
представляет угрозы.

В итоге в конфликте двух доку-
ментов силовики отдали предпо-
чтение вопросам безопасности. 
«По итогам заседания мы пору-
чили подготовить точечный пе-
ресмотр Шенгенского кодекса, 
учитывая технологические изме-
нения, чтобы не препятствовать 
потоку пассажиров»,  — объявил 
вице-премьер и министр внутрен-
ней безопасности Люксембурга 
Этьен Шнайдер.

Изменения в Шенгенском со-
глашении должны пройти через 
утверждение на совете глав госу-

дарств и правительств ЕС (бли-
жайший пройдет лишь 17–18 де-
кабря). Однако Казнёв заверил, 
что у национальных властей есть 
«соответствующие инструменты», 
чтобы начать усиленные проверки 
уже сегодня.

В целом вся принятая на встрече 
силовых министров ЕС программа 
вступает в силу с момента публи-
кации, без утверждения лидера-
ми стран союза. Соответственно, 
с 20 ноября силовики каждой из 
стран союза получают расширен-
ные права по охране внешних гра-
ниц ЕС.

ВТОРАЯ ВОЛНА

Ужесточение контроля на внешних 
границах ЕС стало темой обсужде-
ния в конце этого лета в результа-
те миграционного кризиса. Поток 
нелегальных мигрантов и бежен-
цев из Сирии вынудил некоторые 
страны Юго-Восточной Европы 
(в первую очередь Венгрию, Слова-
кию и Хорватию) принять жесткие 

меры для охраны своих границ, как 
внешних, так и внутренних: была 
установлена колючая проволо-
ка, а отряды пограничников были 
усилены армейскими бригадами. 
По данным Eurostat, всего с начала 
года и по конец октября заявки на 
получение статуса беженца пода-
ли 880 тыс. человек, из них около 
750 тыс. — выходцы из Ирака, Си-
рии и Афганистана, прибывшие из 
Восточного Средиземноморья, сви-
детельствуют данные Международ-
ной организации по миграции.

В конце августа председатель-
ствующий в ЕС Люксембург пред-
ложил провести внеочередной 
саммит силовых министров стран 
союза для выработки такой поли-
тики. В итоге министры со второй 
попытки определили квоты на 
распределение мигрантов между 
европейскими странами.

Однако уже в сере дине сентя-
бря стало понятно, что Евросоюз не 
справляется с потоком беженцев: 
Германия, за ней Австрия и Слова-
кия восстановили контроль на сво-

их границах и приостановили же-
лезнодорожное сообщение, чтобы 
сократить приток мигрантов. Позд-
нее многие европейские лидеры 
признали, что установление гра-
ниц внутри ЕС нарушает принципы 
единой Европы. Например, в конце 
октября австрийский канцлер Вер-
нер Файман заявил, что приорите-
том сейчас должна стать охрана 
внешних границ союза.

ЯДРО ШЕНГЕНА

По итогам министерской встре-
чи 20 ноября глава МВД Франции 
подтвердил, что его страна не будет 
снимать односторонний контроль 
на своих границах до тех пор, пока 
не убедится в безопасности своих 
граждан. «Мы не можем ждать сле-
дующей трагедии, чтобы перейти 
от слов к делу, поэтому мы делаем 
это сейчас, сегодня, — добавил он. — 
Надо сохранять текущий темп в на-
ших действиях». Сразу после терак-
тов 13 ноября в стране был введен 
режим чрезвычайного положения, 
на этой неделе национальный пар-
ламент проголосовал за его продле-
ние на три месяца.

В ходе общения с журналистами 
Казнёв подтвердил, что Париж не 
предлагает другим странам отка-
зываться от принципа свободного 
перемещения — восстановление 
границ касается исключительно 
Франции, в которой, по словам ми-
нистра, по-прежнему высока тер-
рористическая угроза.

В свою очередь, другие страны 
высказывают и иные предложения 
по реформированию Шенгенской 
зоны, учитывая приток беженцев 
и необходимость усиления кон-
тртеррористических мер. Напри-
мер,  на этой неделе руководство 
Нидерландов признало, что про-
водит межправительственные кон-
сультации по созданию «Шенгена в 
Шенгене». Амстердам, по данным 
De Telegraaf, прорабатывает два ва-
рианта: формирование открытой 
зоны с Бельгией, Люксембургом, 
Германией и Австрией либо же толь-
ко с Бельгией. В нынешнем виде это 
предложение будет нарушать Шен-
генское соглашение. Европейская 
комиссия, передает Reuters, не по-
лучала  никаких письменных пред-
ложений от нидерландской стороны 
по этому поводу. 

Комплексный подход

По словам Бернара Казнёва, 
усиление пограничного контроля 
на рубежах Евросоюза — это 
одна из трех ключевых мер, 
утвержденных на министерской 
конференции. Другая пробле-
ма — скорейшее внедрение 
системы записи регистрацион-
ных данных путешествующих 
(EU PNA). В них входят инфор-
мация о пересечении границы, 
о выбранном авиарейсе, кон-
тактные данные самого пасса-
жира и его контрагента (напри-
мер, туроператора).

С 2011 года Еврокомиссия пыта-
ется согласовать программу, по 
которой авиакомпании должны 
будут передавать эти данные 
специальному органу ЕС, ко-
торый будет проверять их для 
предупреждения преступлений 
и терактов. Сейчас министры 
предлагают завершить формаль-
ный этап согласования до конца 
2015 года.
Еще одна мера — согласование 
усилий по профилактике неза-
конного обращения оружия по 
линии Европола. В частности, 

силовые министры  предлагают 
усилить пограничный контроль 
на юго-восточных рубежах ЕС, 
чтобы пресечь контрабанду 
оружия.
Кроме того, с 1 января 2016 года 
планируется запустить Евро-
пейский контртеррористический 
центр (ECTC) как единую плат-
форму для обмена информацией 
между национальными властями 
по вопросам отслеживания ино-
странных боевиков, контрабан-
ды оружия и финансирования 
террористической деятельности.

В связи с терактами и проблемой беженцев власти некоторых стран решили пересмотреть свое отношение 
к свободному перемещению людей внутри ЕС
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Надолго ли Россия подружилась с Западом

Сближение с Западом 
ради борьбы с террором 
противоречит всей политике 
Кремля последних лет. Страна 
так увлеклась поиском врагов 
и особого пути, что не может 
внезапно лишиться объекта 
для ненависти.

ЧУДЕСА НА ВИРАЖАХ

30 сентября, непринужденно по-
лучив разрешение от Совета Феде-
рации, Владимир Путин направил 
российских летчиков в Сирию для 
бомбардировки позиций против-
ников Асада. Этому предшество-
вала неудачная попытка до стичь 
компромисса с США в ходе встре-
чи с Бараком Обамой в Нью-Йор-
ке. Как это часто бывает, россий-
скому президенту повезло: удары 
по Сирии совпали с всплеском ис-
ламского терроризма (или, что 
более вероятно, спро воцировали 
его) — и в мгновение ока Россия 
превратилась из изгоя, нарушаю-
щего международное право, в его 
защитника с вполне приличной 
репутацией. На саммите G20 в Ан-
талье с Путиным общались более 
чем доб ро желательно, а новости о 
потенциальной новой антитерро-
ристической коалиции с участи-
ем России заполонили глобаль-
ные медиа.

Всю неделю российские рын-
ки отыгрывали позитивные но-
вости, которые, по мнению неко-
торых экспертов, могут привести 
чуть ли не к сня тию с России санк-
ций. Рубль рос, несмотря на цены 
на нефть, индекс РТС показал к 
пятнице впечатляющий рост, по-
высившись до 879,85 пункта, поч-
ти на 8% за неделю.

Насколько в реальности способ-
ны действия России изменить от-
ношение к ней? Да, лидеры Фран-
ции и Великобритании заявили 
о необходимости новой коали-
ции — но какой она ста нет? Гото-

ва ли Россия координировать свои 
действия с союзниками? Способ-
ны ли ее вой ска действовать под 
общим командованием? Может 
ли Москва быть полезной Запа-
ду не только бомбардировками в 
пустыне, но и сотрудничеством 
между спецслужбами? И, что наи-
более важно, готов ли Запад смяг-
чить свою позицию по Украине в 
обмен на по мощь России в Сирии?

СИРИЯ — ОТДЕЛЬНО, 
КРЫМ — ОТДЕЛЬНО

Не думаю, что следует многого 
ожидать. Официальная позиция 
США четко разделяет сирийскую 
и украинскую те мы. В Европе гото-
вы ввести в действие Соглашение 
об ассоциации с Киевом и резон-
но полагают, что Сирия тут ни при 
чем. 1 января истекает срок импле-
ментации минских соглашений, и 
не стоит полагать, что на Зап а де о 
них просто забудут. В целом я не 
думаю, что операция в Сирии при-
несет Путину те результаты, на ко-
торые в России сейчас многие так 
упорно рассчитывают.

Есть и иное обстоятельство. 
Предположим, что российскому 
президенту удалось все, чего он 
хотел. Европа и США согласились 
наплевать на Украину и восстано-
вили отношения с Москвой в пол-
ном объеме. Барак Обама взгля-
нул Владимиру Путину в глаза и 
увидел там то же, что когда-то уз-
рел Джордж Буш-младший. Евро-
пейцы осознали, что консерва-
тизм — единственное спасение от 
чреватого террором гнилого ли-
берализма. Санкции отменены, 
открывая путь к business as usual. 
Все говорит о том, что именно это-
го и хотят российские власти.

Но даже если случатся все эти 
перемены, многое останется 
прежним. Цены на нефть не пой-
дут вверх, а при их колебаниях 
вокруг $40/барр. экономика Рос-

сии продолжит сокращаться. Сня-
тие санкций формально сделает 
возможной выдачу российским 
компаниям кредитов, но, учи-
тывая их нынешнее со стояние, 
не многие отчаянные финанси-
сты решатся на подобный риск. 
Политика вой ны с террором ни-
когда не способствовала в нашей 
стране либе рализации и в новых 
условиях содействовать ей также 
не будет. Таким об разом, в пер-
вом приближении ничего не сви-
детельствует о том, что кризис, 
порожденный в большей степени 
антипредпринимательской по-
литикой властей, чем внешними 
факторами, закончится.

КТО ВРАГ?

При этом с момента официаль-
ного объявления о прекращении 
конфронтации с Западом исчез-
нет важнейшая причина, кото-
рой сейчас власть предержащие 
объясняют все наши проблемы. 
Можно  убедительно увещевать 
затянуть пояса, когда против тебя 
беспричинно ополчился весь мир, 
но если никаких новой холодной 
войны, игры без правил, санкци-
онного прессинга и т.п. нет, то по-
чему экономика находится в таком 
загоне? Почему капитал продол-
жает бежать, граждане — уезжать, 
а ВВП проседает и далее?

Власть оказывается в довольно 
сложном положении, меняя свой 
главный внешнеполитический 
вектор, но не достигая измене-

«Власть оказывается в довольно 
сложном положении, меняя свой главный 
внешнеполитический вектор, но не достигая 
изменений в экономическом положении страны 
(а экономика будет двигаться по инерции вниз 
еще пару лет)»

ний в экономическом положении 
страны (а экономика будет дви-
гаться по инерции вниз еще пару 
лет). Становится как никогда труд-
но объяснить, почему людям отка-
зывают в бесплатной медицине и 
сокращаются ассигнования на об-
разование, но продолжается опе-
режающее финансирование ар-
мии, оборонки и силовиков, если 
мы примирились с Западом, тем 
более на наших условиях. Мы те-
перь воюем с террористами? 
Но это же совершенно другой уро-
вень угрозы и затрат. Почему ли-
митирующий фактор исчез, а про-
блемы остались?

Еще более сложными окажут-
ся идеологические последствия 
«разворота». Здесь речь идет уже 
не просто о предательстве «рус-
ского мира», а о фундаменталь-
ном пересмотре ориентиров  — 
ведь вся концепция особости и 
величия России в последние годы 
базировалась на том, что мы не 
приемлем декадентской Европы 
и являемся носителем высоких 
нравственных ценно ст ей, за что 
Запад нас, собственно, и ненави-
дит. Россия, убеждали нас сторон-
ники «вставания с колен», потому 
и подвергается давлению Запада, 
что не собирается с ним братать-
ся; мы уверенно движемся своим, 
особенным путем — на Восток, в 
Китай, к тем, кто нас понимает и 
ценит. Мы строим свой Евразий-

ский союз, прокладываем Шелко-
вый путь, возводим сакральное 
здание суверенной демократии, 
экспериме нтируем с православи-
ем как государственной религией. 
Нам рассказывали, что санкциями 
нас не сломить, что врагам не по-
ставить Россию на колени. И что? 
Стоило Западу отменить ограни-
чительные экономические меры, 
мы сразу поспешили забыть о на-
шей самости? Отказались от ви-
зантийского наследия, презрели 
евразийство?

НЕНАВИСТЬ 
КАК ТРАНКВИЛИЗАТОР

Идеология конфронтационности, 
которую Россия приняла в по-
следние годы практически в ка-
честве официальной, опасна тем, 

что освещает движение лишь в од-
ном направлении. От обеспечения 
нравственной чисто ты к запрету 
усыновлений; от иностранных 
агентов к нежелательным органи-
зациям; от запрета на поездки си-
ловиков к перспективе выездных 
виз — вот ее вектор. Если борьба с 
геями не кажется достойной уси-
лий, начинается помощь русскоя-
зычным и аннексия Крыма; если 
уже не будоражат сознание рас-
пятые мальчики Донбасса, нужна 
операция в Сирии и т.д.

Создание иллюзии внешней 
угрозы — прекрасное средство для 
поддержания нации в тонусе; од-
нако это такой транк вилизатор, к 
которому легко привыкнуть, но с 
которого трудно слезть. Мне лич-
но сложно вспомнить хотя бы 
один пример того, как страна, 
сползающая в чрезвычайщину, 
смогла вернуться обратно к нор-
мальному развитию без мощней-
ших социальных и политических 
потрясений.

Вся деятельность Владимира 
Путина, по крайней мере начи-
ная с 2004 года, была и остает-
ся направленной на формирова-
ние особой, «незападной» России. 
Этот подход прекрасно усвои-
ли все «бойцы идеологическо-
го фронта», да же те, кто получил 
образование не в наших универ-
ситетах. Но они перекуют ся за 
одну ночь, а что делать с боль-
шинством российского населе-
ния, с пресловутыми 85% «встав-
ших с колен» «крымнашистов»? 
Возможно ли еще раз перезагру-
зить им мозги? От чего придется 
власти отказаться, да и, главное, 
сможет ли она это сделать?

Иначе говоря, происходящее 
сегодня выходит за пределы по-
нятной нам логики. Мы уже виде-
ли попытки Кремля поменять не-
которые (куда менее значимые) 
векторы движения. В 2011  году 
рискнули объявить политиче-
скую либерализацию  — и где 
сейчас созданные тогда партии 
и движения? В 2012 году провоз-
гласили было борьбу с коррупци-
ей — но быстро поняли, что это 
покушение на основу режима, и 
вот уже Сердюков и Васильева на 
свободе и при делах. Поэтому, мне 
кажется, разворот в международ-
ной политике в сторону сближе-
ния с Западом сегодня уже невоз-
можен. И не потому, что нас там 
не любят, а потому, что властям он 
в конечном счете катастрофиче-
ски невыгоден.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

 Удары по Сирии совпали с всплеском 
исламского терроризма — 
и в мгновение ока Россия превратилась 
из изгоя, нарушающего международное 
право, в его защитника с вполне 
приличной репутацией.
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РЕТЕЙЛ Продавцы сообщили о сбоях в поставках из-за введения сбора с грузовиков

Продукты опоздали в магазины
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Проблемы первых дней ра-
боты новой системы оплаты 
проезда большегрузов «Пла-
тон» обернулись для россий-
ского ретейла недопостав-
ками. От 1 до 9% продукции 
не было привезено вовремя, 
подсчитали в отраслевой ассо-
циации АКОРТ.

45% НЕДОПОСТАВОК — 
В МОСКВЕ И ОБЛАСТИ

Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ), представляю-
щая интересы 39 крупнейших ре-
тейлеров России, подсчитала объ-
емы недопоставок в магазины и 
распределительные центры про-
довольственных ретейлеров за 
первые дни работы новой системы 
платы за проезд грузовиков. В за-
висимости от категории товара в 
период с 16 по 19 ноября 2015 года 
включительно до розничных точек 
и складов вовремя не доезжало от 
1  до 9% продукции (такая доля 
продукции приехала с опозданием 
или не приехала вовсе).

Самые высокие объемы недо-
поставок — 3–9% от всего количе-
ства запланированных поставок — 
были в категориях сахара и его 
заменителей, косметике, макарон-
ных изделиях и снеках, рассказал 
РБК представитель ассоциации. 
Поставщики товаров из хлебобу-
лочной и мучной категории, чая, 
яиц, рыбы и рыбных товаров, дет-
ского питания, а также алкоголь-
ных и слабоалкогольных напитков 
задержали или не поставили 1–3% 
товаров. Менее одного процента 
недопоставки пришлось на конди-
терские изделия, бытовую химию, 
молоко и молочные товары, мясо 
и овощи.

Основные проблемы с недопо-
ставками розница испытывала на 
крупнейших розничных рынках 
страны — в Москве и Московской 
области. На эти регионы пришлось 
45% объема недопоставки, расска-
зали в АКОРТ.

Директор Союза независимых 
сетей (представляет региональных 
игроков) Сергей Кузнецов расска-
зал РБК, что и у участников сою-
за есть проблемы с поставками, 
но они не так масштабны. «Участ-

ники союза используют меньше 
высокотоннажного транспорта и 
реже, чем федеральные игроки, 
используют для логистических 
путей федеральные трассы, пото-
му что в основном ориентирова-
ны на региональных поставщи-
ков. Однако в первые дни начала 
работы системы многие из игро-
ков испытали проблемы с доступ-
ностью транспорта, кроме того, 
практически в два раза выросла 
его стоимость», — пояснил Сергей 
Кузнецов.  

ПОЧЕМУ НАЧАЛИСЬ 
ПРОБЛЕМЫ

Однако уже за несколько дней до 
запуска системы участники рын-
ка — и ретейлеры, и представители 
логистических компаний — преду-
преждали о возможных проблемах 
с перевозками: не у всех компаний 
парк автомобилей обеспечен бор-
товыми устройствами. В минув-
шее воскресенье, 15 ноября, сайт 
«Платона» работал с перебоями, в 
понедельник, когда пользователи 
стали массово заходить в систе-
му, перестал загружаться совсем 

(собеседники РБК предоставляли 
скриншоты с сайта системы).

Большая часть федеральных ре-
тейлеров, в частности «Магнит», 
X5 Retail Group и другие, владе-
ют крупными автопарками, в ко-
торых есть и высокотоннажный 
транспорт. Будучи крупными ло-
гистическими игроками, они одни-
ми из первых получили бортовые 
устройства для своего транспорта. 
Однако многие из них пользуются 
услугами сторонних компаний на 
разных участках доставки. У второ-
го по обороту розничного игрока — 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») — соб-
ственный парк полностью обеспе-
чен бортовыми устройствами, со-
общал ранее ее представитель Олег 
Полетаев. Однако треть поставок 
из распредцентров до магазинов 
осуществляют партнеры-логи-
сты X5. По данным Полетаева, на 
конец прошлой недели их авто-
парки были укомплектованы не-
обходимыми устройствами толь-
ко на 10–15%. Тогда продолжали 
заниматься установкой бортовых 
устройств и логистические партне-
ры «Дикси» и «Ленты». Кроме того, 

о проблемах с доставкой продук-
ции ретейлерам на этой неделе 
начали сообщать поставщики, ко-
торые чаще всего используют ло-
гистические мощности сторонних 
компаний.

Во вторник, 17 ноября, ассоци-
ация поставщиков «Руспродсоюз» 
даже обратилась к двум крупней-
шим ассоциациям российских ре-
тейлеров  — АКОРТ и Союзу не-
зависимых сетей (представляет 
региональных игроков) — с пись-
мом, в котором попросила участ-
ников обоих объединений воздер-
жаться от штрафов за ситуации с 
недопоставкой товаров, связанных 
с проблемами у автоперевозчиков. 
Как сообщалось в письме, некото-
рые перевозчики, опасаясь выстав-
ления штрафов за неуплату дорож-
ного сбора, вообще отказывались 
от перевозок грузов по территории 
Москвы и Московской области.

Начнут ли ретейлеры массово 
штрафовать поставщиков, пока не 
ясно. Представитель АКОРТ в от-
вет на вопрос пояснила, что у ка-
ждой сети свои формы договоров с 
поставщиками и единого решения 
для всех быть не может. 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС После протестов дальнобойщиков Минтранс ввел мораторий на их наказание

Отпустили без штрафа
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Минтранс отреагировал на 
протесты дальнобойщиков 
и обещал снизить штрафы 
за неоплаченный проезд 
грузовиков в девять раз, до 
50 тыс. руб., для их владельцев. 
Водителей грузовиков времен-
но освободят от штрафов.

Водителей грузовиков массой свы-
ше 12 т временно освободят от 
штрафов за нарушения по внесе-
нию платы за проезд по дорогам 
федерального значения до всту-
пления в силу поправок в Кодекс 
об административных правонару-
шениях (КоАП), говорится в сооб-
щении Минтранса.

Министерство совместно с де-
путатами Госдумы проработало 
поправки в КоАП, согласно ко-
торым водители транспортных 
средств, принадлежащих россий-
ским перевозчикам, будут осво-
бождены от штрафов за нарушения 
оплаты за проезд транспортного 
средства массой свыше 12 т.

Также предложено снизить до 
50 тыс. руб. размеры штрафов для 
владельцев таких транспортных 
средств за подобные нарушения, 
а за повторное нарушение уста-
новить их на уровне 100 тыс. руб. 
«До принятия данных поправок 
штрафы с водителей российских 
транспортных средств за такие 
нарушения взиматься не будут», — 
отмечается в сообщении.

Система взимания платы за 
пр оезд грузовиков разрешенной 

максимальной массой свыше 12  т 
по федеральным трассам нача-
ла работать в России 15 ноября. 
Вносить сбор перевозчики долж-
ны через систему «Платон», опе-
ратором которой год назад без 
конкурса стала компания «РТ-Ин-
вест Транспортные системы» (по 
данным СПАРК, оператор на 50% 
принадлежит сыну Аркадия Ро-
тенберга, Игорю, еще на 50% — 
бизнесмену Андрею Шипелову и 
структурам «Ростеха»).

Транспортные компании обя-
заны зарегистрировать автомо-
били на сайте «Платона» и перед 
рейсом пополнить счет в личном 
кабинете системы. Чтобы день-
ги списывались со счета, перевоз-
чик либо оформляет маршрутную 
карту, либо устанавливает борто-
вое устройство, предназначенное 
для спутниковой фиксации проез-
да по федеральным трассам. Кило-
метр пути стоит 1,53 руб., а с 1 марта 
2016 года цена вырастет до 3,06 руб.

В субботу пресс-служба Росав-
тодора сообщила, что  в систе-
ме уже зарегистрировано более 
600 тыс. большегрузных автомо-
билей, то есть около 60% от общего 
числа таких машин в России.

Сейчас штраф за неоплачен-
ный проезд для владельцев гру-
зовиков составляет 450 тыс. руб. 
за первое нарушение и 1 млн руб. 
за повторное. Однако после ак-
ций протеста дальнобойщиков 
на прошлой неделе и жалоб пе-

ревозчиков на несоразмерно 
большой размер штрафов вла-
сти объявили, что штрафовать 
за неоплаченный проезд будут 
пока только в Московской обла-
сти. В 2016 году в федеральный 
бюджет заложено почти 40 млрд 
руб. поступлений от владельцев 
12-тонных грузовиков.

16 ноября, в первый же рабочий 
день с момента ввода взимания 
платы, перевозчики и логистиче-
ские компании пожаловались на 
транспортный коллапс из-за не-
работоспособности «Платона». 
Они утверждали, что возможность 
создавать маршрутные карты по-
явилась только поздно вечером в 
пятницу, 13 ноября, при этом си-
стема постоянно выдавала ошиб-
ки: деньги за одну карту списыва-
лись как за несколько.

Сайт «Платона» работал с пе-
ребоями с воскресенья, а утром в 
понедельник, когда пользователи 
стали массово заходить в систе-
му, перестал загружаться совсем. 
До call-центра «Платона» большин-
ство опрошенных РБК пользовате-
лей также не могли дозвониться.

Стихийные протесты дально-
бойщиков  начались с 11 ноября, за 
четыре дня до запуска новой си-
стемы. По подсчетам РБК, акции 
протеста прошли как минимум в 
24 регионах. В четверг утром при-
шло сообщение о первой жертве: 
во время акции протеста в Твер-
ской области погиб дальнобой-
щик, еще трое пострадали в ре-
зультате аварии: фура въехала в 
толпу протестующих. 
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Протесты помогли: дальнобойщиков временно освободили от уплаты штрафов за неоплаченный проезд 
по федеральным трассам
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Власть и бизнес.  
Ретейл. Налоги

НАЛОГИ Владимир Путин поручил ввести новый вычет для бизнеса

Прозрачная касса
ИВАН ТКАЧЕВ, ЯНА МИЛЮКОВА

Президент Владимир Путин 
поручил организовать нало-
говый вычет для предприни-
мателей, которые переходят 
на новую кассовую технику. 
Речь идет о кассовых аппа-
ратах с функцией передачи 
информации налоговым орга-
нам онлайн.

ВЫЧЕТ НА ТЕХНИКУ

Президент Владимир Путин пору-
чил подготовить и законодатель-
но оформить налоговый вычет для 
предпринимателей, которые пере-
ходят на новую кассовую технику 
с функцией передачи в реальном 
времени информации налоговым 
службам. Такой вычет необходим, 
«чтобы бизнес не терял никакие 
средства, связанные с приобрете-
нием новых кассовых аппаратов», 
заявил Путин в пятницу на встрече 
с руководителем ФНС Михаилом 
Мишустиным.

«Чтобы бизнес не нес дополни-
тельные нагрузки, нужно принять 
решение о так называемом нало-
говом вычете для тех предприя-
тий, которые будут переходить на 
эту форму работы», — сказал Пу-
тин, добавив, что нужно продумать 
с депутатами Госдумы «вопрос о 
законодательном закреплении 
этой работы».

Минувшим летом Минфин Рос-
сии предложил перевести весь роз-
ничный бизнес на новую кассовую 
технику, которая должна «нака-
пливать и передавать» фискаль-
ные данные в налоговые органы 
онлайн (через уполномоченного 
оператора). Как писал РБК, соглас-
но проекту Минфина каждая касса, 
установленная с 2016 года, долж-
на «уметь» делать и бумажные, и 
электронные чеки, а все сведения 
предлагается хранить в централи-
зованной базе данных.

Механизм и параметры на-
логового вычета пока не ясны. 
Но источник РБК в финансово-э-
кономическом блоке правитель-
ства не исключил, что малому 
бизнесу будет возмещаться 100% 
от суммы затрат на первоначаль-
ную покупку новой кассовой тех-
ники. «Эту идею будем обсуж-
дать», — сказал он.

Пользователям контроль-
но-кассовой техники (ККТ), ко-
торые понесут дополнительную 
нагрузку в связи с переходом 
на новую систему, предлагается 
предоставить право уменьшить 
налоговые обязательства на сум-
му расходов, связанных не только 
с покупкой, но и с эксплуатаци-

ей ККТ, сообщил РБК представи-
тель ФНС.

Законопроект Минфина пред-
усматривает поэтапный переход 
к новому порядку применения 
ККТ, который завершится к 1 ян-
варя 2018 года, указал он.

«НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ»

Кроме того, Путин выступил за 
внедрение системы потребитель-
ского «народного» контроля, кото-
рая дает возможность любому че-
ловеку проверить, какие товары и 
услуги он получил в той или иной 
торговой организации. «Имеется в 
виду, что, получив чек после при-
обретения товара или после при-
обретения услуги, гражданин мог 
бы свободно через свой телефон, 
через гаджет войти в интернет и 
навести справку в налоговой служ-
бе о том, какую отчетность пред-
ставила та торговая точка, которая 
продала ему товар, в налоговую 
службу», — пояснил президент.

«Это даст возможность, если 
говорить простым языком, чело-
веку, после того как он пообедал 
в ресторане и заплатил деньги за 
бифштекс из телятины хороше-
го отечественного качества, про-
верить, так ли отчиталось пред-
приятие, тот ресторан или кафе, 
которое продало ему этот товар, 
как они отчитались в налоговой 
инспекции. Не отчитались ли они 
дешевой буйволятиной», — привел 
пример глава государства.

КАССОВЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ

Вопрос с возмещением бизнесу по-
купки новой кассовой техники под-
нимается не впервые — он стал об-
суждаться ранее в этом году, когда 
был проведен эксперимент по пе-
реходу на новую контрольно-кассо-
вую технику, передающую данные 
в налоговые органы в онлайн-ре-
жиме, напоминает руководитель 

Центра экспертизы и аналитики 
«Опоры России» Иван Ефременков.

Как сообщил на встрече с Пути-
ным Мишустин, ФНС провела экс-
перимент по использованию но-
вых систем кассовых аппаратов в 
Москве, Московской области, Та-
тарстане и Калужской области. 
По его словам, там было установ-
лено более 3 тыс. соответствующих 
новых кассовых аппаратов, кото-
рые онлайн передавали информа-
цию в налоговую службу об оборо-
тах компании и чеках, выдаваемых 
потребителям. Система «отлажена 
и продолжает свою работу» в опыт-
ном режиме, сказал глава ФНС.

«Когда эксперимент прошел в 
этом году, стали думать, как сти-

мулировать предпринимателей 
переходить на эту технику, пото-
му что не для всех были очевидны 
финансовые преимущества [пе-
рехода]», — говорит Ефременков. 
«Идея с вычетом хорошая, чтобы 
не заставлять предпринимателей 
самостоятельно оплатить покупку 
новой техники в период экономи-
ческого спада», — считает он.

«Скорее всего, это будет разо-
вый вычет на затраты на покупку 

техники», — предполагает Ефре-
менков. Именно эта идея обсужда-
лась между предпринимателями и 
чиновниками, подтверждает он.

Концептуально предложения о 
налоговом вычете за обновление 

кассовых систем депутатам из-
вестны, сказал РБК первый зам-
пред бюджетного комитета Думы 
Сергей Катасонов. Но большого эф-
фекта от этой меры парламентарий 
не ожидает: по его мнению, лучше 
вводить механизмы, которые будут 
выгодны налогоплательщикам, — 
расширить возможности примене-
ния патентного режима, налога на 
вмененный доход и упрощенной 
системы налогообложения.

НА ОСНОВЕ СМАРТФОНА 
ИЛИ ПЛАНШЕТА

По словам Путина, новые кассо-
вые аппараты — «это не что иное, 
как, скорее всего, простые гадже-

ты или какие-то чипы в действу-
ющие кассовые аппараты». Дей-
ствительно, в эксперименте ФНС, 
который проводился в четырех 
регионах с 1 августа 2014 года по 
1 февраля 2015 года, контроль-
но-кассовая техника работает на 
основе смартфонов, планшетов 
или обычных компьютеров с по-
мощью специального программ-
ного обеспечения.

Такие кассы не требуют ис-
пользования ЭКЛЗ (электронная 
контрольная лента защищен-
ная — дополнительный блок па-
мяти, который устанавливается 
внутрь ККМ), которые приходит-
ся менять раз в год. Как отмечает 
ФНС, обычный кассовый аппарат 
приходится ежегодно перереги-
стрировать с обязательным фи-
зическим осмотром и опломби-
рованием в налоговом органе, 
а новая система позволит отка-
заться от хранения информации 
о расчетах в специальном устрой-
стве: данные передаются в адрес 
налоговых органов в режиме ре-
ального времени. 

При участии 
Светланы Бочаровой

Пользователям контрольно-кассовой техники, 
которые понесут дополнительную нагрузку 
в связи с переходом на новую систему, 
предлагается предоставить право уменьшить 
налоговые обязательства на сумму расходов, 
связанных не только с ее покупкой,  
но и с эксплуатацией

«Имеется в виду, что, получив чек после 
приобретения товара или после приобретения 
услуги, гражданин мог бы свободно через свой 
телефон, через гаджет войти в интернет 
и навести справку в налоговой службе о том, 
какую отчетность представила та торговая 
точка, которая продала ему товар, в налоговую 
службу»
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ЯНА МИЛЮКОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ИВАН ТКАЧЕВ

Юридический департамент 
Междуна родного валютного 
фонда классифицировал долг 
Украины перед Россией по об-
лигациям на $3 млрд как офи-
циальный. Киев настаивает на 
коммерческом статусе долга, 
а исполнительный совет МВФ 
еще не принял решения.

НЕРАВНОЗНАЧНЫЙ 
КОММЕРЧЕСКИМ

Юридический департамент Меж
дуна родного валютного фон
да (МВФ) признал долг Украины 
перед Россией по облигациям на 
$3 млрд официальным — нерав
нозначным коммерческим дол
гам, сообщил РБК федеральный 
чиновник, близкий к обсуждению 
этого вопроса. Это снижает шан
сы Киева отстоять коммерческий 
(частный) статус этого долга и мо
жет потребовать от МВФ измене
ния правил кредитования, с тем 
чтобы иметь право продолжать 
кредитование Украины в случае 
дефолта по долгу перед Россией.

«Мы знаем этот факт», — под
твердил РБК заместитель мини
стра финансов Сергей Сторчак, 
отвечая на вопрос, действитель
но ли юристы МВФ определи
ли статус украинского долга как 
официальный.

На просьбу РБК подтвердить, 
что юридический департамент 
МВФ признал долг официаль
ным, представитель МВФ от
ветил: «За определение стату
са этих облигаций отвечает не 
юридический департамент, а 
исполнительный совет МВФ, и 
последний не принимал реше
ние по этому вопросу». «Как мы 
уже говорили, мы призываем 
обе стороны [Россию и Украи
ну] к прямым переговорам по 
вопросу долга», — добавил он.

Представитель Минфина Укра
ины воздержался от коммен
тариев.

В июне агентство Bloomberg 
сообщало со ссылкой на аноним
ный источник, что сотрудники 
МВФ пришли к «предварительно
му» выводу, что долг Украины пе
ред Россией должен быть признан 
официальным (межправитель
ственным), а не частным, однако 
МВФ никогда этого не подтверж
дал, заявляя, что решение еще не 
принято. В августе глава миссии 
МВФ на Украине Николай Георги
ев заявлял, что ему ничего не из
вестно о рекомендациях юриди
ческого департамента. Решение о 
статусе долга должен принять ис
полнительный совет МВФ.

Статус этого долга важен, по
тому что от него зависит даль
нейшее кредитование Украины со 
стороны МВФ. Если долг призна
ется официальным (точка зрения 
России), а Украина допускает по 

нему дефолт в конце декабря, то 
МВФ, согласно действующим пра
вилам, не вправе продолжать кре
дитование Украины, пока она не 
урегулирует просроченную задол
женность перед Россией. В конце 
октября Wall Street Journal сооб
щила , что изза российскоукра
инского долгового вопроса МВФ 
планирует в скором времени пе
ресмотреть свои правила креди
тования так, чтобы задолженности 
перед официальными кредитора
ми не препятствовали кредитным 
программам МВФ.

Украина настаивает на ком
мерческом статусе долга, считая, 
что Россия должна была принять 
условия проведенной недавно 
реструктуризации украинских 
облигаций наравне с частными 
кредиторами. В ходе этой ре
структуризации кредиторы со
гласились списать Украине 20% 
номинальной стоимости бумаг 
и перенести выплату долга на 
2019–2027 годы.

Неопределенность долга на 
$3 млрд проистекает из гибрид

ного характера выпущенных в 
декабре 2013 года бумаг. По су
ществу это государственный кре
дит, выданный под льготный, 
нерыночный процент, а по фор
ме — коммерческие бумаги с ли
стингом на Ирландской бирже.

КОММУНИКАЦИОННЫЙ ТУПИК

На этой неделе Россия неожи
данно изменила свою позицию 
по отношению к украинской за
долженности: если ранее Москва 
требовала погашения $3 млрд в 

срок (20 декабря 2015 года), то 
в понедельник, 16 ноября, пре
зидент России Владимир Путин 
предложил, чтобы Украина вер
нула долг в течение следующих 
трех лет, выплачивая по $1 млрд 
ежегодно. РБК сообщал, поче
му это предложение может быть 
для Украины неприемлемым (оно 
противоречит оговорке в новых 
украинских облигациях о том, что 
Россия не может получить более 
выгодных условий, чем коммер
ческие кредиторы). Тем не менее, 

предложение можно было бы кор
ректировать, чтобы оно удовлет
воряло новым бондам. Проблема 
в том, что стороны никак не мо
гут наладить коммуникацию. Рос
сия направила свое предложение 
МВФ и ждет ответа до 8 декабря 
(на эту дату намечено заседание 
совета директоров фонда), но не 
направила его Украине. Минфин 
Украины официально не коммен
тирует предложение, поскольку 
его не получал. В свою очередь, 
МВФ призывает Москву и Киев 
к прямым переговорам по этому 
вопросу.

Как пояснила в пятницу жур
налистам помощник главы 
Минфина РФ Светлана Ники
тина, Россия «не направляла и 
не должна направлять никаких 
формализованных предложе
ний украинской стороне, потому 
что в данном случае выступает 
кредитором, а согласно меж
дународной практике должник 
выходит с предложениями пере
говоров по долгу, если понимает, 
что не в состоянии расплатиться 
вовремя и в срок».

За суверенного дебитора 
(Украину) решения никто при
нять не может, сказал журна
листам в пятницу Сергей Стор
чак. По его словам, МВФ может 
лишь оценить то предложение, 
которое озвучил Путин, и реко
мендовать украинскому прави
тельству самостоятельно дей
ствовать. 

Статус долга перед Россией важен для Украины, так как  от него зависит дальнейшее кредитование со стороны МВФ. На фото — президент Украины Петр Порошенко и глава МВФ Кристин Лагард

Украина настаивает на коммерческом статусе 
долга, считая, что Россия должна была принять 
условия проведенной недавно реструктуризации 
украинских облигаций наравне с частными 
кредиторами

УКРАИНА МВФ определил статус долга Киева перед Россией

Должны официально
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Может ли суд победителей 
быть объективным? Как оце-
нить действия высокопостав-
ленных чиновников на войне? 
70 лет назад Нюрн бергский 
процесс нашел ответы 
на многие сложные вопросы, 
актуальные и сейчас.

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Ровно 70 лет назад, 20 ноября 
1945 года, в Нюрнберге, в здании 
местного суда, начал работу пер-
вый в истории человечества Меж-
дународный военный трибунал. 
На скамье подсудимых находил-
ся 21 человек из первоначального 
списка в 24 имени (глава «Трудо-
вого фронта» Роберт Лей покончил 
с собой до начала процесса, один 
из «китов» германской промыш-
ленности Густав Крупп был при-
знан неизлечимо больным, а в от-
ношении исчезнувшего Мартина 
Бормана дело рассматривалось 
заочно). Эти люди представляли 
все стороны нацистского режи-
ма: армию и карательные органы, 
экономику и внешнюю полити-
ку, государственную пропаганду 
и «общественные» организации.

Задача трибунала заключалась 
не только и не столько в наказании 
конкретных лиц за невиданные по 
масштабу и жестокости преступле-
ния, но и в изобличении нацист-

ской идеологии и практики как 
таковой. Сегодня очевидно, что с 
этой крайне непростой в условиях 
только что наступившего мира за-
дачей трибунал справился.

Распространено мнение, что 
это был торопливый суд победи-
телей, месть, не имевшая ниче-
го общего с правосудием. Но это 
не так — колоссальный объем об-
винительных материалов (около 
миллиона страниц документов, 
около двухсот тысяч страниц сви-
детельских показаний), собран-
ный за весьма короткое время, 
служит надежным опровержени-
ем. Разумеется, процесс был ор-
ганизован победителями (а какая 
нейтральная сторона могла бы в 
1945 году реально контролиро-
вать подобный процесс?), но они 
понимали свою ответственность 
и стремились, насколько это было 
возможно, провести трибунал на 
основе общепринятых юриди-
ческих принципов: объективно-
го исследования доказательств, 
состязательности и обеспечения 
права обвиняемых на защиту.

Трибуналу предстояло рабо-
тать в очень непростых условиях. 
Эйфория победной весны 1945-го 
постепенно сходила на нет, един-
ство союзников (и до того весь-
ма призрачное) уже дало трещи-
ны. В этой ситуации легко можно 
было ожидать от организаторов 

процесса стремления как мож-
но быстрее покончить с этим не-
простым делом. Однако суд су-
мел встать над соображениями 
политической целесообразности 
и на протяжении более чем де-
сяти месяцев скрупулезно рас-
сматривал материалы, проведя в 

общей сложности 403 заседания 
и заслушав только очно 116 сви-
детелей (кроме того, к делу были 
приобщены письменные показа-
ния еще более 500 человек).

В итоге трое подсудимых — эко-
номист Ялмар Шахт, дипломат 
Франц фон Папен и пропагандист 
Ганс Фриче — были оправданы, 
трибунал счел обвинения недо-
статочно доказанными. 12 чело-
век приговорены к смерти, осталь-
ные — к разным срокам тюремного 
заключения, включая пожизнен-
ное. Большинство подсудимых по-
дали апелляции, которые трибу-
нал отклонил, некоторые этого не 
сделали. Например, бывший ми-

ФОТО: youtube.com

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Ярким примером необъективности 
победителей стала попытка 
советской стороны добиться 
признания трибуналом расстрела 
польских военнослужащих 
в Катыни делом рук гитлеровцев.

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ, 
преподаватель истории в гимназии №1543, член Вольного исторического общества

Чему учит политиков Нюрнбергский процесс

нистр вооружений Альберт Шпеер, 
который среди немногих признал 
свою вину.

СУД ДЛЯ СВОИХ

Многое прошло не вполне глад-
ко, а то и представляется сегодня 
далеким от идеи беспристраст-
ного судебного разбирательства. 
В первую очередь это касается 
стремления союзных держав из-
бежать обсуждения в ходе процес-
са «не удобных» для них вопросов, 
таких, например, как Мюнхенское 
соглашение 1938 года между Не-
виллом Чемберленом, Эдуардом 
Даладье, Адольфом Гитлером и 
Бенито Муссолини или Совет-
ско-германский пакт о ненападе-
нии 1939-го. Непростым остается 
и вопрос о правомерности предъ-
явления военным руководителям 
Германии обвинений в варвар-
ских бомбардировках Ковентри 
и Роттердама после уничтожения 
авиацией союзников Дрездена и 
атомной бомбардировки Хиро-

симы. Некоторые основополага-
ющие правовые принципы были 
при проведении процесса все-та-
ки нарушены: так, например, не-
которые пункты обвинения не со-
ответствовали общепризнанному 
правилу «Нет преступления без 
указания на то в законе», посколь-
ку не были ранее нигде квалифи-
цированы как преступные деяния 
(это касалось, например, подготов-
ки агрессии).

Ярким примером необъектив-
ности победителей стала попыт-
ка советской стороны добиться 
признания трибуналом расстрела 
польских военнослужащих в Ка-
тыни делом рук гитлеровцев. Со-

ветские юристы во главе с Андре-
ем Вышинским пытались убедить 
суд в обоснованности выводов 
«комиссии Бурденко», созданной 
во время войны для обоснования 
советской версии катыньских со-
бытий. Однако данный вопрос был 
настолько плохо подготовлен, что 
представители союзников, не-
смотря на принципиальную по-
зицию поддержки исходящих от 
советской стороны инициатив, 
вынуждены были настоять на ис-
ключении катыньского эпизода из 
приговора.

Затем последовал Токийский 
процесс над главными японски-
ми военными преступниками, а 
сегодня тем же нормам следуют 
Международный трибунал по быв-
шей Югославии и Международный 
трибунал по Руанде. Правовые во-
просы, поставленные в Нюрнбер-
ге, вылились в принятие таких 
важнейших международно-право-
вых документов, как Международ-
ная конвенция о предупреждении 
преступления геноцида и наказа-
нии за него 1948 года, Женевские 
конвенции о защите жертв вой-
ны 1949 года и др. Нюрнбергские 
принципы давно стали основопо-
лагающими нормами действую-
щего международного права.

Нюрнбергский процесс остает-
ся образцом справедливого воз-
мездия, впервые в истории че-
ловечества настигшего людей, 
развязавших войну, не только по 
праву победителя, но и на основа-
нии закона. Как бы ни были раз-
делены идеологически и поли-
тически ведущие державы мира, 
иногда они могут объединить-
ся и наказать военных преступ-
ников. В таком случае ссылки на 
«особый путь страны» не срабо-
тают. В Нюрн берге создан преце-
дент, который должен напоминать 
и сегодняшним политикам об их 
персональной ответственности за 
принимаемые решения.

«Нюрнбергский процесс остается образцом 
справедливого возмездия, впервые в истории 
человечества настигшего людей, развязавших 
войну, не только по праву победителя, 
но и на основании закона»
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Когда на дорогах появятся беспилотники

Машина без водителя
Более того, новый вид машин мо‑
жет похоронить концепцию лич‑
ного автомобиля.

По прогнозу Boston Consulting 
Group (BCG), объем рынка тех‑
нологий автономного вожде‑
ния к  2025 году увеличится 
до $42 млрд, а доля автономных 
машин в общей структуре миро‑
вых продаж составит к этому вре‑
мени 12–13%, или 14,5 млн еди‑
ниц, из которых порядка 600 тыс. 
будут полностью автономны‑
ми. McKinsey Global Institute 
к этому году дает чуть большую 
долю беспилотных автомобилей 
(как полностью автономных, так 
и полуавтоматов): 15–20%. Сум‑
марная экономия, которую обе‑
спечат беспилотники, может со‑
ставить более $1 трлн, а  число 
аварий со смертельным исходом 
снизится на 70%.

Институт инженеров электро‑
техники и  электроники (IEEE) 
предполагает, что к 2040 году ма‑
шины с автономными технологи‑
ями составят 75% от общего чис‑
ла автомобилей во  всем мире. 
«В ближайшие десятилетия, спу‑
стя 125 лет самостоятельного во‑
ждения, автоиндустрия подвер‑
гнется радикальным изменениям, 
с которыми отрасль не сталкива‑
лась вот уже сто лет», — объясняет 
соавтор исследования BCG анали‑
тик Томас Даунер.

Автоматизация уже стала эф‑
фективным средством снижения 
аварийности. По данным Европей‑
ской и Австралийской программ 
оценки новых автомобилей (Euro 
NCAP и  ANCAP), использование 
систем экстренного торможения 
снижает число случаев столкнове‑
ния автомобилей при движении 
задним ходом на 38%. Audi ссыла‑
ется на данные, согласно которым 
за последние пять лет благодаря 
использованию автоматической 
системы экстренного торможения 
число травм пассажиров снизилось 
на 38%.

ПЕНТАГОН — ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

Эксперименты в  области авто‑
матизации вождения начались 
еще  в  1920‑х годах, а  первые 
автономные прототипы появи‑
лись в  1980‑х, к  началу 2000‑х 
годов идеей заинтересовалось 
Агентство передовых оборон‑
ных исследовательских проек‑
тов Минобороны США (DARPA), 
которому человечество обязано 
созданным в 1969 году прототи‑
пом интернета.

В  2003 году DARPA объявило 
о соревнованиях машин‑роботов 
DARPA Grand Challenge с призо‑
вым фондом $1 млн, поставив пе‑
ред их участниками задачу разра‑
ботать беспилотный автомобиль, 
способный автономно проехать 
240 км. Конкурс заинтересовал 

не  только традиционных авто‑
производителей, но и различные 
исследовательские институты. 
Созданные для DARPA прототи‑
пы стали основой долгосрочных 
программ мировых автогиган‑
тов по автоматизации вождения, 
а  также по  созданию полуавто‑
номных, автономных и беспилот‑
ных авто.

В  конкурсе 2003 года не  выи‑
грал никто — в состязаниях зая‑
вились 107 команд, на старт были 
выставлены 15 машин, но пройти 
они смогли лишь 5% от заданно‑
го пути. Через год конкурс повто‑
рили, увеличив призовую сумму 
вдвое, на  этот раз победителем 
оказалась команда Стэнфордско‑
го университета. На  состязания 
он выставил совместную разра‑
ботку своей лаборатории искус‑
ственного интеллекта и лаборато‑
рии Volkswagen по исследованиям 
в области электроники VWERL — 
Stanley. Робот был создан на базе 
усовершенствованного внедорож‑
ника VW Touareg, оснащен семью 
процессорами Pentium M, рада‑
ром, лазерными дальномерами, 
инерционными сенсорами и сте‑
реовидеокамерами.

Stanley был способен иден‑
тифицировать неподвижные 
объекты и  неровности рельефа, 
расположенные спереди. Разра‑
ботанный при  помощи специа‑
листов из Стэнфорда в 2006 году 

на базе VW Passat Junior уже мог 
воспринимать объекты, окружа‑
ющие его со  всех сторон, в том 
числе высокоскоростные. Так же 
как  и  Stanley, Junior был осна‑
щен лазерной системой навига‑
ции, радаром и  видеокамерой. 
В конце 2007 года Volkswagen вы‑
делил Стэнфордскому универси‑
тету $2 млн на создание лабора‑
тории автомобильных инноваций 
Volkswagen. Через три года мо‑
дернизированный Junior — Junior 
3 — успешно продемонстрировал 
функцию валет‑ и  автоматиче‑
ской парковки. Последняя активи‑
зируется по команде смартфона 
по Wi‑Fi, после чего автомобиль 
автономно находит на  стоянке 
свободное место и паркуется.

VOLKSWAGEN И ДРУГИЕ

Следующим «автономным» про‑
ектом Volkswagen стал Audi Pikes 
Peak TTS, который концерн запу‑
стил совместно со Стэнфордским 
университетом и  IT‑корпора‑
цией Oracle. В  августе 2010 года 
автомобиль, получивший назва‑
ние Shelley, во время испытаний 
на высохшем соленом озере Бон‑
невилль (штат Юта) установил 
рекорд скорости для автономных 
машин, разогнавшись до 209 км/ч, 
а месяц спустя совершил скорост‑
ной подъем к вершине Pikes Peak 
в горах Колорадо‑Спрингс (штат 

Колорадо). Дорогу к вершине дли‑
ной 20 км, с 156 поворотами, ав‑
томобиль преодолел за 27 минут. 
В конце 2012 года Shelley прошел 
калифорнийский гоночный трек 
Thunderhill Raceway со скоростью, 
близкой к скорости, достигаемой 
автомобилями, управляемыми 
гонщиками, — 193 км/ч.

В 2013 году Audi получила раз‑
решение — второе по счету после 
Google — на тестирование своей 
автономной модели на дорогах 
общего пользования штата Не‑
вада. В том году Audi презенто‑
вала автономную A7. Автомобиль 
оснастили системой стоп‑старт 
и  круиз‑контролем, корректи‑
рующими скорость и расстояние 
до впереди идущих машин; дву‑
мя радарными сенсорами с углом 
сканирования 35 градусов, иден‑
тифицирующими объекты в зоне 
перед машиной протяженностью 
250 м; камерой с  широкоуголь‑
ным объективом, распознающей 
полосы движения и идентифици‑
рующей пешеходов и иные объ‑
екты; восьмью ультразвуковыми 
датчиками, контролирующими 
зоны непосредственно впереди 
и по углам машины, а также ла‑
зерным сканером с  углом ска‑
нирования 140 градусов, пре‑
доставляющим точные данные, 
собираемые с зоны впереди ма‑
шины протяженностью 80 м. Ма‑
шину также оснастили функцией 

автономной парковки, активиру‑
емой с помощью смартфона.

Тогда  же, в  январе 2013 года, 
на  автосалоне NAIAS в  Детрой‑
те Audi представила свой самый 
спортивный беспилотный кон‑
цепт Audi RS7, который получил 
название Bobby. Испытания ма‑
шины мощностью 560 л.с. прошли 
в 2014 году на двух треках — испан‑
ском Ascari и немецком Хоккен‑
хаймринге, где она разогналась 
до 205 и 240 км/ч соответственно. 
Навигация осуществлялась по ра‑
дарам, сенсорам, GPS и 3D‑каме‑
рам, отсутствовавшим в  релизе 
A7. Audi интегрирует cистему ав‑
тономного вождения в серийное 
производство. В конце 2016 года 
ожидается следующее поколение 
седана Audi A8, который сможет 
самостоятельно ездить на скоро‑
сти до 60 км/ч.

Другой гигант автопрома, 
Mercedes‑Benz, приступил к вы‑
работке алгоритмов для системы 
автономного вождения в  нача‑
ле 2010‑х годов совместно с Ин‑
ститутом измерений и  контро‑
ля технологий Технологического 
института Карлсруэ (Германия). 
Плодом этого сотрудничества 
стала система навигации Route 
Pilot, которая позволяет машине 
определять свое местоположение 
при помощи сенсоров, сверяясь 
с цифровой картой, и самостоя‑
тельно прокладывать себе марш‑

Источник: teslamotors

Автомобильные гаджеты будущего
Радар
Системы, цель 
которых — пре-
дотвращение 
аварии. Срабаты-
вают при обна-
ружении объекта 
в «слепой» зоне 
— на участке об-
зора, закрытого 
от водителя.
Система контро-
ля полосы дви-
жения
Камеры, распо-
ложенные на 
зеркале заднего 
вида. Предупре-
ждают водителя 
о съезде с поло-
сы движения.

Система 
контроля 
полосы 
движения
Камеры, распо-
ложенные на 
зеркале заднего 
вида. Предупре-
ждают водителя 
о съезде с поло-
сы движения.

Инфракрасная 
камера
Фары с ин-
фракрасными 
камерами по-
зволяют лучше 
видеть дорогу, не 
ослепляя води-
телей встречных 
машин. Система 
фиксирует отра-
жение инфра-
красных лучей 
и создает «кар-
тинку» участка 
дороги перед 
автомобилем и 
выводит ее на 
экран на прибор-
ной панели.

Лидар
Расположенный 
на крыше ла-
зерный локатор, 
который состоит 
из 64 лазеров. 
Сканирует про-
странство вокруг 
автомобиля 
и моделирует 
окружающую 
обстановку с точ-
ностью до 2 см.

Датчик 
положения 
колеса
Расположенные 
на колесе сенсо-
ры позволяют с 
высокой точно-
стью определить 
скорость авто-
мобиля во время 
маневрирования 
в плотном авто-
потоке.

GPS
Определяет по-
ложение автомо-
биля с точностью 
до 1,9 м. В допол-
нение к системе 
GPS установ-
ленные на авто-
мобиле камеры 
распознают сиг-
налы светофора, 
запрещающие 
знаки, знаки 
ремонта дороги 
и т.д.

Стереоскопиче-
ский обзор
Две камеры, 
расположенные 
на нижней части 
лобового стекла, 
создают в ре-
альном времени 
3D-изображение 
участка дороги 
перед автомо-
билем, фиксируя 
возможные пре-
пятствия, в том 
числе пешеходов 
и животных.

 Окончание. Начало на с. 1 
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рут. Испытания автономного 
концепта, в основу которого лег-
ли технологические платформы 
моделей E- и S-класса, начались 
в  2012 году. В  августе 2013 года 
прототип S500 Intelligent Drive 
успешно преодолел дистанцию 
в 104 км. Система Intelligent Drive 
использует по четыре радара ма-
лого и дальнего радиуса действия, 
четыре видеокамеры, а  также 
GPS-навигатор. Она распозна-
ет светофоры, разметку, пешехо-
дов, соседние машины, сканиру-
ет пространство спереди и сзади 
и корректирует движение в авто-
мобильном потоке, предотвращая 
возможные столкновения.

КАК АВТОМОБИЛЬ 
АВТОМОБИЛЮ

Системы обмена данными меж-
ду машинами vehicle-to-vehicle 
(V2V) начали создавать давно, уже 
в 1999 году конгресс США принял ре-
шение выделить под эту программу 
радиочастоты 5,9 ГГц. В настоящее 
время V2V активно разрабатывает-
ся такими компаниями, как General 
Motors, Toyota, BMW, Daimler, Ford, 
Honda, Audi, Volvo и  Car-to-Car 
Сommunication Сonsortium.

В 2009 году в Евросоюзе стар-
товал проект SARTRE (Safe Road 
Trains for the Environment), ис-
пытывающий возможности дви-
жения автоколонн, когда все по-
следующие машины полностью 
повторяют модель движения пер-
вой (одна из функций V2V). Про-
ект был запущен Еврокомиссией 
и  Институтом развития транс-
портных средств (Германия).

Успешные испытания с  уча-
стием автомобилей Volvo прошли 
в  2011 и  2012 годах в  Швеции 
(на тестовом полигоне) и Испа-
нии (на  дороге общего пользо-
вания). В  рамках SARTRE Volvo 
испытала адаптивный круиз-кон-
троль, City Safety (считывание 
информации об объектах впере-

ди автомобиля), систему преду-
преждения о съезде с полосы дви-
жения, о  слепых зонах, а также 
автопарковку. Тест прошли ком-
пактный кроссовер XC60, универ-
сал V60 и седан S60.

В мае 2010 года GM представил 
концепт-кар EN-V с  интегриро-
ванной V2V-системой, системой 
GPS и  сенсорами. При  создании 
EN-V были использованы «ав-
тономные технологии», состав-
лявшие начинку концепт-кара 
Chevrolet Boss Tahoe, одержавше-
го победу в DARPA Grand Challenge 
2007 года. Boss создавался со-
вместно со  специалистами Уни-
верситета Карнеги — Меллон.

В частности, заложенная в EN-V 
технология V2V позволяет форми-
ровать «автопоезд», когда маши-
ны учитывают скорость и маневры 
соседних машин для обеспечения 
более плотного автопотока. Кроме 
того, V2V в EN-V дает возможность 
идентифицировать приближаю-
щийся транспорт и распознавать 
запланированные им маневры, 
чтобы с учетом этого выстраивать 
безопасный маршрут.

EN-V 2.0 была представлена 
в 2011 году. Автомобиль, по дан-
ным американских СМИ, может по-
ступить в продажу уже к 2020 году. 
Данные об ожидаемом годе выпу-
ска авто на официальном сайте GM 
не приводятся.

По оценке Главного управления 
по обеспечению безопасности до-
рожного движения Минтранса 
США, внедрение V2V позволит 
ежегодно предотвращать порядка 
592 тыс. аварий. По планам раз-
работчиков, система V2V будет 
позволять обмениваться такими 
данными, как  местоположение, 
скорость, направление рулевого 
колеса, состояние тормозной си-
стемы. Именно эти данные и по-
зволят предотвращать проблемы 
на дороге.

Собственную V2V разработал 
и Daimler (Mercedes-Benz). Систе-

мой, получившей название Car-
to-X–Communication, оснащен ав-
тономный Mercedes-Benz E-Class, 
который будет представлен на ав-
тосалоне в  Детройте в  январе 
2016 года.

Аналогичную технологию взя-
ла на вооружение и Toyota. В ян-
варе 2013 года на выставке CES 
в Лас-Вегасе компания предста-
вила экспериментальную модель 
Lexus LS, оснащенную техноло-
гией Intelligent Transport Systems 
(ITS), которая может лечь в осно-
ву автономного прототипа. ITS 
включает функцию автономно-
го сканирования дорожных ус-
ловий, оценки состояния води-
теля (на случай, если он уснет), 
а также обмена данными с дру-
гими автомобилями. Lexus LS на-
учили останавливаться, реагируя 
на запрещающий сигнал свето-
фора, предотвращать съезд с до-
роги, а также распознавать пеше-
ходов.

К  2017 году власти США пла-
нируют принять технологические 
стандарты системы V2V и придать 
ей обязательный характер.

«УМНАЯ» ДОРОГА

Следующий этап развития инте-
грированной транспортной си-
стемы — обмен данными между 
автомобилем и  объектами ин-
фраструктуры (V2I). В  2012 году 
Automotive Institute Survey по ре-
зультатам опроса более ста руково-
дителей автомобильных компаний 
объявил, что они считают V2I куда 
более перспективной технологией, 
чем V2V.

Среда «автомобиль — инфра-
структура» в отличие от V2V, со-
стоящей из  отдельных авто-
мобилей, имеет центральное 
ядро — контроллер, который соби-
рает и транслирует данные о состо-
янии дорожной ситуации. В зада-
чи машины в таком случае входит 
не только избежание опасных си-

туаций, но  и  информирование 
включенных в сеть объектов до-
рожной инфраструктуры, напри-
мер светофоров.

В  перспективе такие систе-
мы будут способствовать сни-
жению выбросов в  атмосферу 
и помогут избавиться от пробок. 
Исследователи из  Массачусет-
ского технологического универ-
ситета и из компании Honeywell 
так описывали перспектив-
ные системы умного дорожно-
го движения: когда «плотность 
трафика низка, центральный ин-
фраструктурный контроллер ра-
ботает на улучшение топливной 
эффективности и сокращение вы-
бросов отдельных автомобилей, 
смягчая их ускорение и торможе-
ние». В случае же попадания ав-
томобилей в пробку контроллер 
«в первую очередь будет озабочен 

расчисткой пробок на перекрест-
ках», придавая эффективности 
расхода горючего второстепен-
ное значение.

Одной из первых в 2006 году 
работать в этом направлении на-
чала Volvo. В 2012 году на своем 
треке во Франкфурте начала об-
катку оснащенных технологией 
V2I машин BMW: по Wi-Fi автомо-
били могли связываться не толь-
ко между собой, но и со светофо-
рами и  машинами экстренных 
служб. Единая система анализи-
ровала положение автомобилей 
перед включением запрещающе-
го сигнала светофора, принимая 
за  водителя решение сбросить 
газ, чтобы плавно затормозить, 
или — если машина находилась 
в  «зеленой зоне»  — напротив, 
ускориться, чтобы успеть прое-
хать на зеленый свет.

Автомобили технологических гигантов

Google
Проект Google Self-Driving Car на-
чался в 2009 году, когда Google 
стала испытывать свои беспи-
лотные технологии на гибридном 
хэтчбеке Toyota Prius на кали-
форнийских шоссе, в 2012 году 
его сменил гибридный кроссовер 
Lexus RX450h. В проекте также 
участвует купе Audi TT. В мае 
2014 года Google представила но-
вый прототип своего беспилотно-
го автомобиля без руля, педалей 
газа и тормоза. Летом 2015 года 
на улицах Маунтин-Вью (Ка-
лифорния) 20 гугломобилей 
отрабатывали маневрирование 
в потоке машин. На сентябрь 
2015 пробег гугломобилей соста-
вил 1,95 млн км.
У Google пока нет планов моне-
тизации своего проекта. В мае 
2015 года бизнес-директор ком-
пании Омид Кордестани говорил 

CNBC, что для начала на гугло-
мобиль должен быть спрос, и, 
отталкиваясь от пользователей, 
компания разработает план 
монетизации своей беспилотной 
программы. 

Apple
В августе 2015 года газета The 
Guardian написала, что Apple 
в условиях секретности занима-
ется разработкой беспилотного 
автомобиля. Газета нашла до-
казательства слухам о проекте 
под кодовым названием Titan 
в переписке инженеров корпора-
ции. Предполагается, что первая 
модель авто уже почти готова 
и скоро будет испытана. Впервые 
об автомобильных амбициях про-
изводителя iPhone написала WSJ 
в прошлом феврале. В программе 
занято несколько сотен специа-
листов, отмечала газета.

ФОТО: Depositphotos
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В  2014 году Volvo вместе со
Швед ским управлением транс-
порта и  Норвежской админи-
страцией общественных дорог 
запустил тестирование друго-
го проекта: на дороги двух стран 
были выпущены 50 автомобилей, 
связанных не только между со-
бой, но и с единым дата-центром. 
В ходе этих испытаний тестирова-
лись, например, возможности ав-
томатической передачи данных 
о гололеде — сведения о состоя-
нии дорожного покрытия одно-
временно поступали остальным 
участникам проекта и дорожным 
службам.

Первым автомобилем, кото-
рый будет оснащен обеими тех-
нологиями  — и  V2V, и  V2I,  — 
станет в 2017 году Cadillac CTS, 
объявила в  прошлом сентябре 
глава компании GM Мэри Барра. 
В июне этого года заявил, что бу-
дет оснащать новые модели тех-
нологией V2I, и  концерн BMW. 
Разработанное базирующейся 
в Орегоне компанией Connected 
Signals программное обеспече-
ние на платформе Apple iOS по-
зволит отслеживать в реальном 
времени сигналы светофоров, ко-
торые будут загораться красным 
только при  необходимости  — 
для регуляции трафика.

Однако для того чтобы V2I за-
работала полноценно, в  единую 
систему должна быть объединена 
светофорная сеть. В Европейском 
союзе, очевидно, этот процесс пой-
дет быстрее, так как  разработки 
в этой сфере активно поддержи-
вает Еврокомиссия. В  США пока 
что  эту систему поддерживают 
только города Портленд и Юджин 
в  штате Орегон и  столица Юты 
Солт-Лейк-Сити.

НЕ ДОРОСЛИ ДО БУДУЩЕГО

Уже сегодня специалисты сходятся 
во мнении, что за V2I последуют 
иные системы, которые усилят ин-
теграцию транспортной архитек-
туры, такие как V2P (автомобиль — 
пешеход) и  V2X (автомобиль 
— комплексная информационная 
среда). В результате функции во-
дителя полностью возьмет на себя 
автомобиль.

Основным препятствием 
на пути создания полностью ав-
тономного автомобиля остает-

ся законодательство, в том чис-
ле международное. Принятая 
в 1968 году и вступившая в силу 
девять лет спустя Венская кон-
венция о дорожном движении по-
стулирует, что «каждый водитель 
в течение всего времени должен 
осуществлять контроль над авто-
мобилем».

Запрет на  использование 
беспилотных машин поддержи-
вается и национальными законо-
дательствами. В США в настоящее 
время разрешают испытывать та-
кие автомобили на  дорогах об-
щего пользования только штаты 
Невада, Флорида, Мичиган, Кали-
форния и Виргиния. В 2013 году 
Audi получила разрешение на те-
стирование своей автономной мо-
дели на дорогах общего пользова-
ния штата Невада. Но даже здесь 
местное законодательство тре-
бует, чтобы во время испытаний 
за рулем находился пилот, гото-
вый в любой момент взять на себя 
управление машиной. Однако 
планы по созданию транспортных 
систем для  автономных машин 
есть у  отдельных муниципали-
тетов Бельгии, Франции, Италии 
и Великобритании. Власти Герма-
нии, Нидерландов и Испании уже 
выдавали разрешения на испыта-
ния автономных машин на доро-
гах общего пользования.

Как  рассказывал Bloomberg 
в  октябре Марк Ройс, глава де-
партамента развития продуктов 
GM, эволюцию беспилотных тех-
нологий GM можно представить 
следующим образом: 2010 год — 
«Контроль у водителя», 2016 год — 
«Контроль в основном у водителя», 
2020 год — «Контроль в основном 
у автомобиля» и 2025 год — «Кон-
троль у автомобиля».

К  концу 2016 года General 
Motors начнет испытывать авто-
номный Chevrolet Volt. Проект, 
по информации The Verge, будет 
представлять собой что-то напо-
добие сервиса Uber, только без во-
дителя. Volt можно будет вызвать 
с  помощью приложения, после 
чего самостоятельно выбрать 
пункт назначения. Как и концеп-
ты, которые Google тестировала 
на дорогах общего пользования, 
Volt будут оснащены рулем и пе-
далями на случай, если у челове-
ка возникнет необходимость взять 
управление на себя. 

Умные машины

Ford Fusion Hybrid
В декабре 2013 года 
Ford представил 
свой автономный 
концепт Fusion 
Hybrid, разра-
ботанный с Ми-
чиганским университетом. Автомобиль имеет систему 
предупреждения о слепых зонах, о выезде за пределы 
полосы движения, об опасности столкновения (с авто-
матическим торможением), а также систему автопар-
ковки и адаптивного круиз-контроля

GoogleCar
В мае 2014 года Google представила 
новый прототип своего беспи-
лотного автомобиля без руля, 
педалей газа и тормоза. 
Летом 2015 года на улицах 
Маунтин-Вью (Калифор-
ния) 20 гугломобилей от-
рабатывали маневрирование 
в потоке машин

EN-V
В мае 2010 года GM предста-
вила концепт-кар EN-V. Само-
управление обеспечивается 
технологией GPS, объединен-
ной с системой связи «автомо-
биль — автомобиль» и системой 
определения дистанции до ав-
томобилей, едущих впереди. EN-V 
способен распознавать пешеходов, предотвращать 
столкновения, двигаться в колонне и парковаться

Cadillac CT6 Sedan
В 2014 году GM объявила 
о создании системы 
полуавтономного 
вождения Super 
Cruise. Она будет 
установлена на се-
дане CT6. Super Cruise, 
сочетающая адаптивный круиз-контроль с системой 
предупреждения о съезде с полосы движения, предна-
значена для движения по шоссе

Lexus LS
В 2013 году Toyota 
представи-
ла Lexus LS, 
оснащен-
ный Intelligent 
Transport Systems. Концепт может сканировать 
дорожные условия, оценивать состояние водителя 
(на случай, если тот уснет) и обмениваться данными 
с другими автомобилями. Lexus LS научили останав-
ливаться на красный свет, предотвращать съезд с до-
роги и распознавать пешеходов

Chevrolet Volt
К концу 2016 года GM 
начнет испыты-
вать автономный 
Chevrolet Volt. Про-
ект, по информации 
The Verge, будет пред-
ставлять собой что-то наподобие сервиса Uber, только 
без водителя. Volt можно будет вызвать с помощью 
приложения, после чего самостоятельно выбрать пункт 
назначения

Audi RS7
В январе 
2013 года Audi 
представила 
спортивный 
беспилотный концепт Audi 
RS7 мощностью 560 л.с., который получил название 
Bobby. В 2014 году на испытаниях машина разогналась 
до 240 км/ч. Навигация осуществлялась по радарам, 
сенсорам, GPS и 3D-камерам

Mercedes S500 
Intelligent Drive
В 2013 году про-
тотип этого 
автомобиля 
успешно пре-
одолел 104 км. 
Система Intelligent Drive использует по четыре радара 
малого и дальнего радиуса действия, четыре видео-
камеры и GPS-навигатор. Она распознает светофоры, 
разметку, пешеходов, соседние машины, сканирует про-
странство спереди и сзади и корректирует движение 
в автомобильном потоке

Mercedes-Benz 
Future Truck 2025
В июле 2014 года 
Mercedes-Benz ис-
пытал автономный 
грузовик Future 
Truck 2025. Маши-
на успешно прошла маршрут 
по трассе общего пользования на скорости до 80 км/ч.

Nissan IDS
В 2015 году Nissan пред-
ставил прототип 
Intelligent Drive 
System. Машина 
самостоятель-
но корректирует 
скорость, поворачивает, 
сканирует свободные зоны на дороге и идентифициру-
ет пешеходов или машины. Автомобиль оснащен 12 ка-
мерами, четырьмя сенсорами, четырьмя 3D-сканерами. 
Паркуется машина тоже самостоятельно

Самодвижцы в цифрах

$42 млрд 
составит объем рынка технологий 
автономного вождения к 2025 году, 
прогнозирует Boston Consulting Group

75% 
автомобилей в мире 
будут оснащены авто-
номными системами 
к 2040 году, прогнози-
рует Институт инже-
неров электротехники 
и электроники. Прогноз 
McKinsey — 15–20% 
к 2025 году, 
Boston Consulting 
Group — 25% к 2035 году

1920-е годы — 
тогда начались 
эксперименты в области 
автоматизации 
вождения, но только 
в 2000-е ими 
заинтересовалось 
Агентство передовых 
оборонных 
исследовательских 
проектов Минобороны 
США (DARPA) 

$2 млн
— столько в конце 2007 года 
немецкий концерн Volkswagen 
выделил Стэнфордскому 
университету на создание при 
лаборатории автомобильных 
инноваций Volkswagen (VAIL)

К 2018 году 
рассчитывает создать полностью 
автономный автомобиль глава Tesla Илон 
Маск. При этом он отмечает, что получение 
разрешений использовать его на дорогах 
общего пользования потребует еще от года 
до трех лет

В 2016 году 
Audi интегрирует cистему автономного 
вождения в серийное производство — 
седан Audi A8 сможет самостоятельно 
ездить на скорости до 60 км/ч

 —  такую скорость развил в 2013 году на 
испытаниях беспилотный концепт Audi RS7240 км/ч

Intelligent Drive
В 2013 году про-

успешно пре-
одолел 104 км. 
Система Intelligent Drive использует по четыре радара 

Future Truck 2025

Mercedes-Benz ис-
пытал автономный 

Truck 2025. Маши-
на успешно прошла маршрут 
по трассе общего пользования на скорости до 80 км/ч.

В мае 2010 года GM предста-
вила концепт-кар EN-V. Само-
управление обеспечивается 
технологией GPS, объединен-
ной с системой связи «автомо-
биль — автомобиль» и системой 
определения дистанции до ав-
томобилей, едущих впереди. EN-V 
способен распознавать пешеходов, предотвращать 

Mercedes S500 
Intelligent Drive
В 2013 году про-
тотип этого 
автомобиля 
успешно пре-
одолел 104 км. 
Система Intelligent Drive использует по четыре радара 
малого и дальнего радиуса действия, четыре видео-
камеры и GPS-навигатор. Она распознает светофоры, 
разметку, пешеходов, соседние машины, сканирует про-

К концу 2016 года GM 

Chevrolet Volt. Про-
ект, по информации 
The Verge, будет пред-

В мае 2014 года Google представила 
новый прототип своего беспи-
лотного автомобиля без руля, 

рабатывали маневрирование 

Cadillac CT6 Sedan
В 2014 году GM объявила 
о создании системы 

дане CT6. Super Cruise, 
сочетающая адаптивный круиз-контроль с системой 

В 2015 году Nissan пред-

скорость, поворачивает, 

В 2013 году Toyota 

беспилотный концепт Audi 
RS7 мощностью 560 л.с., который получил название 

Ford Fusion Hybrid
В декабре 2013 года 

свой автономный 

чиганским университетом. Автомобиль имеет систему 
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МНЕНИЕ

МИХАИЛ АНОХИН, 
управляющий партнер компании «Лаборатория умного вождения»

Как изменят мир новые 
автомобильные технологии

Ситуация на дорогах карди-
нально изменится уже в бли-
жайшие годы — автомобили 
научатся коммуницировать 
друг с другом и с экстренными 
службами. Если исключить «че-
ловеческий фактор», станет 
меньше аварий и пробок.

БУДУЩЕЕ БЛИЗКО

Осенью 2015 года автолюбители 
во всем мире обсуждали появление 
автопилота в  электрокарах Tesla. 
На дорогах уже можно встретить 
немало машин с  возможностями 
автопилота — они могут ускорять-
ся, тормозить и  маневрировать 
без  вмешательства пользователя. 
По оценкам аналитиков, полностью 
«самоходная» машина, которая смо-
жет доставить владельца из пункта 
А  в  пункт Б, появится на  рынке 
к 2019 году, а к 2020 году на дорогах 
во всем мире будет насчитываться 
около 10 млн автомобилей с функ-
циями автопилотирования.

Еще раньше большая часть ав-
томобилей сможет «разговари-
вать» друг с другом, с городскими 
властями и  своими владельца-
ми. По  оценкам аналитиков BI 
Intelligent, к 2020-му до 75% новых 

автомобилей, сходящих с конвей-
ера во всем мире, будет оснащено 
оборудованием для подключения 
к интернету. А объем продаж «под-
ключенных автомобилей» превы-
сит $1,3 млрд.

Россия в  тренде  — 25 ноября 
стартуют продажи новинки Ав-
тоВАЗа Lada Vesta, где будет уста-
новлено оборудование экстренно-
го оповещения о ДТП.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО?

Подключение автомобилей к Гло-
бальной сети открывает большие 
возможности по сбору и анализу 
важных данных — например, о не-
поладках в двигателе, его включе-
нии и  выключении, ускорениях, 
торможениях, расходе топлива, 
соблюдении скоростного режима 
и так далее.

Такая информация может ис-
пользоваться людьми, компани-
ями и  даже другими машинами 
для решения самых разных про-
блем. Типичная ситуация — авто-
мобиль двигается в  плотном го-
родском трафике, обзор водителю 
закрывает фургон или  грузовик 
перед ним. Внезапно кто-то впе-
реди резко тормозит — времени 

на то, чтобы среагировать, почти 
не остается.

Однако это время мож-
но увеличить, если информа-
ция, что кто-то резко затормозил 
или проехал на красный свет, бу-
дет в режиме реального времени 
поступать к находящимся непода-
леку автомобилям.

Выиграть минуты, которых мо-
жет хватить для спасения челове-
ческой жизни, можно и в том слу-
чае, если сигнал о произошедшей 
аварии будет мгновенно поступать 
с автомобиля к операторам служб 
спасения.

ПОМОЩЬ ПРИДЕТ

Важность подобных усилий хо-
рошо понимают власти разных 
стран. В России, например, 1 ян-
варя 2015 года стартовал проект 
«Эра ГЛОНАСС», в рамках которого 
создается система автоматическо-
го оповещения служб экстренно-
го реагирования о чрезвычайных 
ситуациях и авариях. К 2017 году 
в России системой экстренного ре-
агирования на аварии должны бу-
дут оснащаться все новые автомо-
били, а для компаний, работающих 
в сфере пассажирских перевозок, 
требование о наличии терминала 
вступит в силу с 2016 года.

В  случае ДТП терминал, уста-
новленный в машине, по сигналам 
спутниковой связи определяет ко-
ординаты автомобиля. После этого 
данные передаются в систему «Эра 
ГЛОНАСС», а оттуда — экстренным 
службам, которые принимают ре-
шение, как  нужно реагировать 
на  происшествие. Анонсируется, 
что  время поступления сигнала 
о происшествии в систему соста-
вит примерно 10 секунд.

По  некоторым оценкам, вне-
дрение системы «Эра ГЛОНАСС» 
позволит сократить число жертв 
автоаварий в  стране примерно 
на 4 тыс. человек. В данном направ-
лении Россия развивается парал-
лельно с США, где Министерство 
транспорта также разрабатывает 

план, согласно которому в ближай-
шие годы модули для сбора теле-
матической информации должны 
будут устанавливаться на все но-
вые машины, сходящие с конвей-
ера. Установка телематических мо-
дулей к 2020 году будет прибавлять 
к стоимости автомобилей не более 
пары сотен долларов.

ДАЛЬШЕ — БОЛЬШЕ

Подключение к единой сети автомо-
билей и светофоров позволит город-
ским властям эффективнее управ-
лять дорожным трафиком. И  это 
уже не голая теория: в голландском 
Эйндховене городские власти со-
вместно с компанией IBM провели 
пилотное внедрение системы орга-
низации городского трафика.

В  ходе проекта на  более 
чем  200 машинах были установ-
лены модули для сбора телемати-
ческой информации о торможени-
ях, ускорениях и местоположении, 
данные с  которых передавались 
в муниципальный аналитический 
центр. Все это позволило властям 
в режиме реального времени по-
лучать информацию об авариях и 
заторах, а также оперативно реа-
гировать на эти изменения — на-
пример, с помощью регулирова-
ния режима работы светофоров 
или скоростных лимитов на кон-
кретных участках дороги.

В настоящий момент в несколь-
ких городах России  — Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге 
и Казани — запущено приложение 
«ЕТранспорт.рф», которое исполь-
зует информацию о местонахож-
дении автобусов, троллейбусов 
и трамваев, получаемую с датчи-
ков ГЛОНАСС, и показывает, через 
сколько минут на остановку при-
будет нужный транспорт.

Применять телематические сер-
висы можно и для  оптимизации 
работы городского транспорта. 
Власти смогут отслеживать нару-
шения правил водителями авто-
бусов, оптимизировать маршруты 
их движения.

ЧЕСТНАЯ СТРАХОВКА

Широкое внедрение телематиче-
ских сервисов позволит аккурат-
ным автовладельцам серьезно 
экономить. Самый очевидный 
пример — страхование автомоби-
ля. В  настоящий момент многие 
страховые компании проводят 
пилотные проекты по внедрению 
подобных систем, чтобы на осно-
ве собранной информации о сти-
ле вождения и интенсивности ис-
пользования машины (Usage Based 
Insurance, UBI) предлагать ее вла-
дельцу индивидуальные страховые 
тарифы. Это логично: если человек 
ездит мало и аккуратно, то поче-
му он должен платить столько же, 
сколько автолюбитель, который 
постоянно колесит по городу?

По  данным аналитической 
компании Ptolemus, объем рын-
ка UBI-страхования в  мире 
к  2020 году превысит €50 млрд. 
Эксперты компании также отме-
тили, что в ближайшие годы по-
добные страховые продукты по-
лучат большое распространение 
в Европе, а также в Австралии, Ка-
наде и России.

В  нашей стране в  числе ком-
паний, которые уже занимают-
ся внедрением таких продуктов, 
к примеру, «АльфаСтрахование», 
«Россгострах» и «Ингосстрах».

Кроме того, установка моду-
ля для сбора телематической ин-
формации может помогать автов-
ладельцам узнавать о неполадках 
в автомобиле еще до того, как это 
приведет к  серьезной поломке, 
а также получать рекомендации 
по изменению стиля вождения — 
например, для снижения расхода 
топлива или вероятности аварий.

Многие технологии «интерне-
та машин» позволяют экономить, 
так что вряд ли их внедрение за-
тянется.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Pearson и Dow Jones объявили 
о продаже своих долей в газете 
«Ведомости» Демьяну Кудряв-
цеву. Расходы Кудрявцева бу-
дут минимальны, рассчитать-
ся с продавцами ему помогут 
его партнер Мартин Помпадур 
и сами «Ведомости».

ПОКУПКА В ДОЛГ

В пятницу Pearson и Dow Jones 
объявили о продаже своих долей 
в ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа», изда-
теле газеты «Ведомости». Pearson и 
Dow Jones владеют по 33% «Бизнес 
Ньюс Медиа», еще треть принадле-
жит бывшему гендиректору «Ком-
мерсанта» Демьяну Кудрявцеву.

«Мы гордимся работой, кото-
рую проделали совместно с газе-
той «Ведомости», и нашим вкладом 
в развитие независимой прес-
сы в России в течение последних 
15 лет», — говорится в совместном 
заявлении Dow Jones и Pearson.

Стороны планируют закрыть 
сделку до конца 2015 года. В офи-
циальном сообщении подчерки-
вается, что принятое решение о 
продаже долей в газете «Ведомо-
сти» связано с недавно принятым 
законом о 20-процентном ограни-
чении иностранной собственности 
при владении СМИ.

Единоличным владельцем изда-
ния станет Кудрявцев. Он подтвер-
дил РБК факт сделки, но от дальней-
ших комментариев отказался.

Выкуп 66% «Бизнес Ньюс Ме-
диа» обойдется Кудрявцеву де-
шевле покупки первых 33%, 
утверждает источник РБК, знако-
мый с ходом переговоров. Это, по 
его словам, объясняется структу-
рой готовящейся сделки: большая 
часть выплат будет оформлена как 
покупка долговых обязательств 
самого ЗАО  «Бизнес Ньюс Ме-
диа» перед уходящими акционе-
рами — Pearson и Dow Jones. Эти 
обязательства в рамках сделки у 
них выкупит член совета дирек-
торов компании, бывший топ-ме-
неджер News Corp. Мартин Пом-
падур. Рассчитываться по долгам 
ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа» будет 
именно с ним.

Собеседник РБК не уточнил, 
приобретает ли Помпадур долги с 
дисконтом и в течение какого вре-
мени компания должна будет за-
крыть свои обязательства — пока 
это предмет переговоров. Но Пом-
падур не планирует становиться 
акционером «Ведомостей» (в рам-
ках разрешенных 20%)  — он по-
купает лишь финансовый актив, 
утверждает источник. Другой со-
беседник РБК, знакомый с ходом 
переговоров, говорит, что Помпа-
дур заплатит Pearson и Dow Jones 
около €6 млн.

Помпадур вошел в совет ди-
ректоров «Бизнес Ньюс Медиа» по 
приглашению Кудрявцева вместе 
с Владимиром Вороновым, воз-
главлявшим одно из подразде-
лений News Corp. в России. Пер-
воначально Помпадур и Воронов 
должны были стать партнерами 

Кудрявцева в сделке с Sanoma, но 
в итоге не вошли в нее. Сам Помпа-
дур пока не ответил на запрос РБК.

БУМАЖНЫЙ УБЫТОК

По данным СПАРК, в последние 
три отчетных года выручка «Бизнес 
Ньюс Медиа» по РСБУ последова-
тельно уменьшалась — с 1,09 млрд 
руб. в 2012 году до 955,2 млн руб. в 
2014 году. Чистый убыток компа-
нии за три года вырос на 98%, до 
203,3 млн руб. Долгосрочные обя-
зательства компании по итогам 
2014 года составляли 44,3 млн руб.

Убыток «Бизнес Ньюс Медиа» 
возникал во многом из-за роялти, 
которые компания платила своим 
иностранным акционерам за ис-
пользование товарных знаков в 
шапке и на сайте, рассказали РБК 
два человека, близких к менедж-
менту компании. Сейчас «Ведомо-
сти» указывают, что газета издает-
ся вместе с Financial Times (газета 

FT Group, которая входит в Pearson; 
летом этого года Pearson объяви-
ла о продаже FT Group японскому 
медиахолдингу Nikkei) и The Wall 
Street Journal (газета Dow Jones).

В ситуации, когда иностранная 
компания является одновремен-
но и лицензиатом, и совладель-
цем российского бизнеса, роялти, 
как правило, завышают, они ста-
новятся скрытой формой получе-
ния дивидендов, говорит владелец 
издательской группы Parlan Евге-
ний Змиевец. Выплата роялти от-
носится на себестоимость, что ав-

томатически уменьшает прибыль, 
если она есть, поясняет он.

Pearson и Dow Jones останут-
ся партнерами «Ведомостей» че-
рез лицензионное соглашение, но 

само соглашение изменится. Те-
перь, как пишет главный редак-
тор «Ведомостей» Татьяна Лысо-
ва в своем Facebook, «Ведомости» 
больше не смогут писать, что они 
«издаются совместно с The Wall 
Street Journal и Financial Times», 
логотипы партнеров останутся на 
главной странице газеты, но в дру-
гом виде. У газеты также останет-
ся право использовать контент за-
падных изданий.

Когда Pearson и Dow Jones пе-
рестанут быть совладельцами 
«Ведомостей», размер роялти су-
щественно уменьшится, уверен 
Змиевец.

НОВЫЙ УСТАВ

Никакой договоренности о невме-
шательстве в редакционную поли-
тику, а также по поводу главного 
редактора «Ведомостей» у Кудряв-
цева с уходящими акционерами 
нет, утверждает один из собесед-
ников РБК. Представители Pearson 

и Dow Jones не смогут влиять на 
эти решения. Но, как пишут «Ве-
домости» со ссылкой на источник, 
близкий к переговорам, продавцы 
все же поставили Кудрявцеву неко-
торые ограничительные условия: 
например, он не сможет продать 
компанию физическим лицам или 
компаниям, которые соответству-
ют ряду описанных Pearson и Dow 
Jones критериев.

Татьяна Лысова написала, что 
на встрече с редакцией, которая 
состоялась вечером 19 ноября, 
Кудрявцев заявил, что у него нет 
намерения менять главного ре-
дактора газеты. Она также указа-
ла, что Кудрявцев предложил ей 
войти в совет директоров ком-
пании Delovoi Standart (головная 
компания для «Бизнес Ньюс Ме-
диа»). «Мое желание продолжать 
работать в газете будет зависеть от 
того, как будет складываться вза-
имодействие с новым акционером 
и его представителями», — заяви-
ла Лысова.

По словам Лысовой, устав ре-
дакции будет изменен до завер-
шения сделки, чтобы максимально 
четко разграничить права и пол-
номочия редакции и учредителя: 
«В новой версии устава учтены все 
мои пожелания, а последующие 
изменения устава возможны будут 
только с одобрения большинства 
штатных сотрудников редакции».

ВСЕ НА ВЫХОД

Dow Jones и Pearson продают ак-
ции «Ведомостей» в связи с по-
правками к закону о СМИ, по 
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СДЕЛКА Иностранные владельцы объявили о продаже своих долей в «Ведомостях»

Читай отечественное

Dow Jones и Pearson продают акции 
«Ведомостей» в связи с поправками к закону 
о СМИ, по которым иностранные компании 
не могут владеть более чем 20% в российских 
СМИ уже с 1 января 2016 года

Кудрявцев и Помпадур

Демьян Кудрявцев возглавлял 
издательский дом «Коммер-
сантъ» в 2006–2012 годах. 
В 2014 году он создал комму-
никационное агентство «Ясно 
Communications».
Мартин Помпадур в 1998 году 
был назначен президентом 
News Corp. Руперта Мердока 
в Центральной и Вост очной  
Европе, а в 2000–2008 годах 

возглавлял все европейское 
подразделение компании. 
Сейчас он входит в совет ди-
ректоров канадской IMAX Corp. 
и Metan Development Group, 
поставщика американского ви-
деоконтента в Китай. В России 
Помпадур присутствует как 
мажоритарный акционер ком-
пании «Монтана Кофе», постав-
щика свежеобжаренного кофе.
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Демьян Кудрявцев до конца года может стать единоличным владельцем «Ведомостей»
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которым иностранные компании 
не могут владеть более чем 20% в 
российских СМИ уже с 1 января 
2016 года.

В интервью РБК в апреле Ку-
дрявцев говорил, что не обсужда-
ет с Dow Jones и Pearson возмож-
ность выкупа их долей. На вопрос, 
насколько активно он собирается 
участвовать в работе «Бизнес Ньюс 
Медиа», он ответил так: «В ком-
пании сегодня есть менеджмент, 
структура и процедуры принятия 
решений. Я миноритарий, владе-
лец небольшой доли в газете. Это 
для меня новый и важный опыт, и 
пока этого достаточно». При этом 
он отмечал, что, «когда закон во 
всех аспектах будет разъяснен 
всем иностранным участникам 
рынка, «Бизнес Ньюс Медиа» бу-
дет соответствовать ему де-юре и 
де-факто».

Источники РБК на медиарынке 
говорили, что Кудрявцев на протя-
жении последних месяцев обсуж-
дал с иностранными акционерами 
«Ведомостей» возможность выку-
па их долей как один из вариан-
тов решения проблемы с законом 
о СМИ.

Владельцы и руководители 
многих российских СМИ с ино-
странным капиталом на протяже-
нии последнего времени вели пе-
реговоры с властями о смягчении 
или отсрочке законодательных 
ограничений. В том числе в Мо-
скву приезжали топ-менеджеры 
Pearson и Dow Jones — они обсуж-
дали закон с главой Роскомнадзо-
ра Александром Жаровым. Несмо-
тря на многочисленные встречи и 
обсуждения с отраслью, никаких 
принципиальных решений об 
изменении закона так и не было 
принято.

В сентябре немецкая компания 
Axel Springer, издававшая в Рос-
сии Forbes, Geo и OK, объявила об 
уходе из страны. Axel Springer про-
дала свои активы ИД «Артком ме-
диа», принадлежащему бизнесме-
ну Александру Федотову.

Свою структуру или владель-
цев поменяли и другие СМИ с 
иностранным капиталом. Изда-
тельский дом Hearst Shkulev Media 
провел реструктуризацию акти-
вов, выделив СМИ в отдельную 
компанию, 80% в которой получил 
российский партнер Hearst Вик-
тор Шкулев. А компания Discovery 
Communications, владелец теле-
каналов Discovery, Animal Planet 
и Eurosport, создала СП с Нацио-
нальной медиа группой. 
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Сначала треть

Демьян Кудрявцев приобрел 
33% «Ведомостей» у финской 
Sanoma в апреле 2015 года. 
Тогда же он купил у финнов 
газету The Moscow Times 
и журналы Men’s Health, 
Women’s Health, National 
Geographic, Harvard Business 
Review. Сумма сделки не 
раскрывалась, но в своей 
отчетности Sanoma зафикси-
ровала €6,8 млн капитально-
го убытка с учетом курсовой 
разницы — это разница 
между балансовой стоимо-
стью активов  и их фактиче-
ской стоимостью по итогам 
сделки. Источники РБК тогда 
говорили, что за треть «Ведо-
мостей» Кудрявцев заплатил 
около €4 млн.

ДОЛГИ Держатели бондов Roust могут потребовать досрочного погашения

Условности на $700 млн
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В сентябре алкогольный 
холдинг Рустама Тарико Roust 
нарушил ковенанты по своим 
бондам примерно на $700 
млн, следует из отчетности 
компании. Держатели могут 
попросить эмитента досрочно 
погасить перед ними задол-
женность. Но компания гово-
рит, что у кредиторов пока нет 
«дополнительных вопросов».

В сентябре у некоторых дочерних 
компаний, входящих в холдинг 
Рустама Тарико, были задержки с 
выплатами налогов, а также ком-
пания превысила лимит по инве-
стициям, говорится в отчетности 
компании Roust за третий квартал 
2015 года. Лимит по инвестициям 
был нарушен в том числе из-за 
сделки по покупке дочерней ком-
панией Roust дистрибьютора вод-
ки «Русский стандарт». Тем самым 

компания нарушила два ковенанта 
по выпущенным в сентябре 2014 
года бондам на сумму около $700 
млн. Впрочем, в отчетности ука-
зано, что ситуация с налогами 
уже улажена, а с инвестициями 
будет улажена, когда сделка будет 
закрыта.

Облигации были выпущены в 
рамках реструктуризации долгов 
польского производителя водки 
CEDC, которого Тарико приобрел 

два года назад. В 2013 году поль-
ская компания оказалась на гра-
ни банкротства, признав, что не в 
состоянии выплатить деньги дер-
жателям облигаций, Тарико пред-
ложил инвесторам обменять их на 
новый выпуск — компании Roust — 
с погашением в 2018 году. CEDC 
была признана банкротом и была 
влита в структуру Roust.

«Есть риск, что держатели бон-
дов могут воспользоваться сво-
им правом и предъявить бумаги 
к досрочному погашению», — го-
ворит начальник департамента по 
управлению активами с фиксиро-
ванным доходом УК «КапиталЪ» 
Ренат Малин. По его словам, если 
нарушены несущественные ус-
ловия выпуска, то, как правило, 
инвесторы могут начать перего-
воры о компенсации. «Обычно 
эмитент, нарушивший ковенанты 
по выпуску облигаций, рассылает 
держателям свое предложение, в 
котором, например, может поо-

бещать единовременные выпла-
ты»,  — комментирует директор 
управления по рынкам долгового 
капитала «Уралсиб Кэпитал» Вик-
тор Орехов. Он также говорит, что 
в каких-то случаях эмитенту при-
ходится предложить инвесторам 
более привлекательные условия: 
в частности, повышенную ставку 
купона. «В перспективе держатели 
облигаций могут проголосовать и 
за изменение ковенантов, если но-

вые условия, которые предложит 
им компания, покажутся им доста-
точно привлекательными», — от-
мечает Орехов.

Пресс-служба компании Roust 
на вопрос РБК, не обращались ли 
уже держатели бондов к компании 
по этому поводу, ответила, что эти 
«сделки не вызвали дополнитель-
ных вопросов со стороны держа-
телей бондов» и что «корпора-
ции Roust не грозит превышение 
лимита инвестиций в результате 
данного приобретения, напротив, 
объем инвестиций в пользу аффи-
лированных лиц сократится».

Как ранее писал РБК со ссылкой 
на отчетность компании Roust, в 
качестве обеспечения по бондам 
выступали активы производите-
лей винно-водочных изделий — 
«Топаз» в Подмосковье, Сибирский 
ЛВЗ в Новосибирске, Первый ку-
пажный ЛВЗ в Туле и Среднерус-
ские ЛВЗ в Москве. В залог попа-
ли и такие известные алкогольные 

бренды, как «Зеленая марка», «Пар-
ламент», «Талка», «Ямская», «Жу-
равли», «Маруся», Kauffman, поль-
ские Soplica, Zubrowka, Absolwent, 
венгерская Royal.

Ренат Малин напоминает, что 
у Тарико уже были проблемы с 
держателями облигаций принад-
лежащего ему банка «Русский 
стандарт». В сентябре 2015-го биз-
несмену пришлось заложить 49% 
банка держателям еврооблигаций 
на $550 млн в обмен на согласие 
на реструктуризацию. Речь шла о 
двух выпусках субординирован-
ных евробондов банка — бумагах 
на $350 млн с купоном 13% и по-
гашением в апреле 2020 года и вы-
пуске на $200 млн с купоном 11,5% 
и погашением в январе 2024 года. 
Договориться с инвесторами биз-
несмену удалось только после того, 
как он согласился увеличить раз-
мер выплат наличными с 10 до 18% 
от номинала, а также улучшил ус-
ловия купонных выплат. 

 Окончание. Начало на с. 1 

СДЕЛКА Михаил Гуцериев и Glencore договорились

Раздел «РуссНефти» 

После возвращения в 2010 году 
он вернул 49% нефтяной компа-
нии, а 2013 году консолидировал 
«РуссНефть». Но компания до-
сталась ему с огромными долга-
ми, на пике они достигали около 
$7 млрд.

Гуцериев еще в марте этого 
года объявил, что договорился с 
Glencore о конвертации акций до-
черних структур в бумаги голов-
ной компании. Но тогда предпо-
лагалось, что швейцарцы получат 
49% «РуссНефти». В мае конфи-
гурация сделки изменилась  — 
предполагаемая доля Glencore 
снизилась до 46%, так как отпа-
ла необходимость в согласовании 
правительственной комиссии по 
иностранным инвестициям, гово-
рил начальник управления кон-

троля иностранных инвестиций 
ФАС Армен Ханян.

ОСТАТОК ДОЛГА

В июльском интервью РБК Гуцери-
ев оценивал «реальную нагрузку» 
«РуссНефти» как раз в $2,3 млрд. 
«Это долг перед банками, кото-
рый обслуживается и подъемен 

для такой компании», — отмечал 
он. Но обязательства перед акци-
онерами, исходя из его слов, были 
немного ниже: перед группой 
БИН, подконтрольной Гуцерие-

ву и его родственникам, — около 
$1 млрд, которые были вложены в 
создание компании, и еще около 
$1,2 млрд — перед Glencore.

В планах компании до конца 
года сократить долговую нагруз-
ку еще на $1 млрд, до $1,3 млрд — 
в этом случае отношение долга 
к EBITDA снизится до 3, добавил в 
пятницу представитель «Русс-

Нефти». В интервью РБК Гуце-
риев прогнозировал, что EBITDA 
компании в 2015 году будет на 
уровне $470 млн. Исходя из это-
го прогноза, до конвертации обя-

зательств перед основным акци-
онером и Glencore соотношение 
долг/EBITDA «РуссНефти» пре-
вышало 11,5. Представители ВТБ, 
одного из крупнейших кредиторов 
«РуссНефти» (в мае Moody’s оцени-
вало этот долг компании как раз в 
$2,3 млрд), и Сбербанка отказались 
от комментариев.

Гуцериев ранее говорил РБК, 
что со временем «РуссНефть» 
объединится с подконтрольны-
ми бизнесмену «Нефтисой» и 
лондонской компанией Global 
Energy, в  которую вошли зару-
бежные активы. Общие запасы 
всех трех компаний он оценивал 
в 850 млн т нефти (С1+С2), объем 
добычи — в 17 млн т в год, пере-
работки — в 9 млн т в год.  Добы-
ча самой «РуссНефти», согласно ее 
годовому отчету, в 2014 году соста-
вила 8,6 млн т. 

В планах компании до конца года  
сократить долговую нагрузку еще на $1 млрд,  
до $1,3 млрд

Самые прибыльные банки в России

Техническая прибыль
 В октябре банки заработали 
72,7 млрд руб., свидетельствуют 
данные «Банки.ру». Причем 
основную часть прибыли при-
несли два — Сбербанк, зарабо-
тавший 33,9 млрд руб., и «Рус-
ский стандарт», заработавший 
26,1 млрд руб.
Прибыль «Русского ст  андар-
та» техническая. Он получил 
в капитал 29 млрд руб. от 
ЗАО «Компания «Русский стан-
дарт» Рустама Тарико в рамках 
реструктуризации бондов. 
По итогам 2015 года «Русскому 
стандарту» б лагодаря этой 
сделке и уже оказанной по-
мощи основного акционера, 
скорее всего, удастся выйти в 
ноль по прибыли, считает ана-

литик рейтингового агентства 
S&P Сергей Вороненко. На 
2016 год базовый прогноз по 
прибыли варьируется от нуля 
до 5 млрд руб. убытков, гово-
рит аналитик.
Сектор вытянет Сбербанк 
Без учета Сбербанка и тех-
нической прибыли «Русского 
стандарта» чистая прибыль 
банковского сектора в октябре 
составила 12,7 млрд руб., за 
десять месяцев этого года — 
139 млрд руб. По прогнозам 
аналитика Промсвязьбанка 
Дмитрия Монастыршина, на ко-
нец этого года чистая прибыль 
банковского сектора составит 
200–250 млрд руб., причем 75% 
от этой суммы будет приходить-
ся на Сбербанк.

Если нарушены несущественные условия выпуска, 
то, как правило, инвесторы могут начать 
переговоры о компенсации. «Обычно эмитент, 
нарушивший ковенанты по выпуску облигаций, 
рассылает держателям свое предложение, 
в котором, например, может пообещать 
единовременные выплаты», — комментирует 
Виктор Орехов
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СДЕЛКА Как Pfizer готовится стать лидером фармрынка

Союз ботокса и виагры
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Фармконцерн Pfizer Inc. готов 
купить производителя боток-
са Allergan Plc. за $150 млрд. 
Это будет крупнейшая сделка 
в истории фармрынка, кото-
рая позволит Pfizer перереги-
стрироваться за пределами 
США, сэкономив на налогах.

КРУПНЕЙШАЯ КОМПАНИЯ 
РЫНКА

 Американский фармацевтический 
гигант Pfizer Inc. сообщил своему 
конкуренту и крупнейшему про-
изводителю ботокса Allergan Plc., 
что готов выкупить его акции ис-
ходя из стоимости $380 за акцию, 
что более чем на 20% выше ры-
ночной цены. В среду на закрытии 
торгов акции Allergan торговались 
по цене $310,8 за штуку.

Как  сообщают источни-
ки Bloomberg, таким образом, 
сумма сделки может составить 
$150 млрд. Слияние может стать 
крупнейшим в  истории фарма-
цевтического рынка и в истории 
Pfizer  — в  2000 году американ-
ская компания приобрела Warner-
Lambert Co. за $116 млрд.

Как отмечает Reuters, перего-
воры между двумя фармацевти-
ческими компаниями пока про-
должаются, причем заключение 
сделки еще не является делом ре-
шенным. Впервые о готовящемся 
слиянии сообщила в конце октября 
The Financial Times. Издание тогда 
отмечало, что если это произойдет, 
то новая компания станет круп-
нейшей на рынке — сейчас первое 
место занимает Johnson & Johnson 
с капитализацией в $277 млрд. Ка-
питализация Pfizer на четверг со-
ставляла $205,6 млрд, Allergan — 
$119 млрд.

Кроме того, новая компания 
станет мировым лидером на рын-
ке эстетической медицины и оф-
тальмологии, производителем 
Viagra и Botox, с годовой выручкой 
более $53 млрд. К тому же Allegran 
может подхлестнуть финансовые 
показатели Pfizer, рассуждает The 
Wall Street Journal. В конце октября 
американский концерн отчитал-
ся о прибылях в третьем кварта-
ле — по сравнению с показателя-
ми прошлого года они сократились 
на  2,2%, составив $12,09 млрд. 
Отчитавшийся в  начале ноября 
Allegran заявил о 90-процентном 
росте, его выручка за третий квар-
тал составила $4,09 млрд.

Для Pfizer покупка Allergan вы-
годна тем, что позволит добавить 
целый ряд торговых марок к со-
бираемому фармацевтическим 
гигантом портфолио патенто-
ванных брендов. Ранее концерн 
приобрел за  $16 млрд амери-
канскую компанию Hospira Inc., 
специализирующуюся на выпуске 
незапатентованных лекарствен-
ных средств.

Слияние в  конце концов по-
зволит Pfizer разделиться на две 
компании, гигант хочет разве-
сти производство новейших ле-
карств и  традиционные фар-

мацевтические производства, 
отмечает The New York Times. Если 
подразделение Global Established 
Pharmaceuticals (традиционные 
лекарства) показало за этот год па-
дение продаж на 13%, то иннова-
ционное подразделение Innovative 
Products, напротив, отчиталось 
о росте продаж на 22%.

В случае слияния Pfizer сможет 
объединить свое инновационное 
подразделение с производством 
патентованных лекарств Allergan 
(того  же Botox), чтобы создать 
«модернизированную компанию 
с ультравысоким ростом». Такая 
компания могла бы расти по 20% 
в год, рассуждает The Motley Fool.

Представители Pfizer и Allergan 
на протяжении последних недель 
никак не комментировали сооб-
щения о ходе переговоров.

СЛИЯНИЕ ДЛЯ ИНВЕРСИИ

Для Pfizer приобретение Allergan 
будет не  только поглощением 
конкурента, но  и  возможностью 
сэкономить на  налогах, компа-

ния сможет перерегистрировать-
ся по «месту прописки» Allergan 
в  столице Ирландии Дублине. 
В США самый высокий среди раз-
витых стран корпоративный на-
лог — 35%, в Ирландии он состав-
ляет 12,5%.

Глава Pfizer Иэн Рид ранее неод-
нократно говорил, что компании 

нужно думать над тем, как успеш-
нее соревноваться с конкурента-
ми, многие из которых работают 
в более льготном налоговом режи-
ме. В прошлом году Pfizer пытался 
провести такую операцию, пойдя 
на приобретение британского кон-
церна AstraZeneca, но в итоге отка-
зался от покупки.

Фармацевтическому гиган-
ту приходится поторапливаться. 
Министерство финансов США го-
товится усложнить правила кор-
поративной инверсии — создать 
новые материнские компании 
на территории с более выгодным 
налоговым режимом с  последу-
ющей реорганизацией компани-
и-учредителя в  национальный 
филиал.

«На этой неделе мы рассчиты-
ваем опубликовать дополнитель-
ные целевые указания, направлен-
ные на сдерживание и снижение 
дальнейших экономических выгод 
корпоративных инверсий», — ци-
тирует Reuters письмо американ-
ского казначейства американским 
сенаторам, с которым ему удалось 
ознакомиться. Компания Pfizer 
в документе прямо не упомина-
ется, однако один из получателей 
письма, сенатор Сандер Левин, вы-
пустил заявление, в котором ука-
зал: «Тот факт, что американские 
компании, включая Pfizer, продол-
жают применять практику инвер-
сий, делает очевидным, что нужны 
дополнительные шаги, чтобы по-
ложить конец этому тренду».

Аналитик Evercore ISI Умер 
Раффат в беседе в Bloomberg пояс-
нил, что Белый дом может оказать 
на сделку влияние «в фоновом ре-
жиме». По  его словам, Минфин 
США не  обладает полномочия-
ми, достаточными для того, что-
бы заблокировать сделку, но мо-
жет попытаться сделать ее менее 
выгодной.

США БОРЮТСЯ С УХОДОМ 
КОМПАНИЙ

Американское казначейство 
ужесточает правила инверсий 
еще с 2014 года, а в сентябре того 
года одобрило очередные поправ-

ки в Налоговый кодекс. Во-первых, 
был ужесточен контроль за  раз-
делением доходов. При  расчете 
налогов компании в США имеют 
возможность вычитать процент-
ные платежи, поэтому многие 
иностранные компании предо-
ставляют капитал своим амери-
канским «дочкам» не  в  форме 
покупки акций, а  через внутри-
корпоративные или  банковские 
кредиты под  собственным по-
ручительством. Таким образом, 
доходы американских компаний 
могли «утекать» в виде не облагае-
мых налогами процентных выплат 
по этим кредитам. Эту практику 
в сентябре Минфин США запретил.

Во-вторых, было запрещено 
распределение перед инверсией 
значительных внеплановых диви-
дендов своим акционерам — оно 
было призвано сократить факти-
ческий размер будущей дочерней 
компании, чтобы доля участия 
бывших американских акционе-
ров в  новом бизнесе оказалась 
ниже 80% (при превышении этого 
порога налоговые власти США счи-
тают новую материнскую компа-
нию американским резидентом). 
Новыми правилами было уста-
новлено, что распределение вне-
очередных дивидендов перед ин-
версией для целей подсчета доли 
участия американского бизнеса 
в  дальнейшем будет игнориро-
ваться. 

Новая компания станет мировым 
лидером на рынке эстетической медицины 
и офтальмологии, производителем Viagra  
и Botox, с годовой выручкой более $53 млрд

Сумма сделки по покупке компанией Pfizer своего конкурента Allergan может составить $150 млрд
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КРИЗИС Рынок коммерческой недвижимости страдает из-за девальвации рубля и санкций

Без крупных сделок
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

По итогам девяти месяцев 
2015 года средний размер 
сделки с коммерческой недви-
жимостью упал до $75 млн, 
оценили в Knight Frank. 
Показатель опустился почти 
до уровня самого провально-
го за десятилетие 2009 года 
в $72 млн.

ДВЕ ПРИЧИНЫ ПАДЕНИЯ

  За три квартала 2015 года сред-
ний размер сделки на  рынке 
коммерческой недвижимости 
России составил $75 млн, под-
считали в  консалтинговой ком-
пании Knight Frank. Компания 
учитывает сделки по покупке офи-
сных, торговых центров, складов 
для  коммерческого использова-
ния, но не включает в статисти-
ку сделки по  покупке объектов 
под собственные нужды. По ито-
гам года средний размер сделки, 
по  предварительному прогнозу 
Knight Frank, составит $76,4. Та-
ким образом, сумма сделки бу-
дет на 29% ниже, чем в 2014 году, 
и на 37% меньше, чем в рекордном 
за последнее десятилетие 2013-м. 
Ниже, чем в 2015-м, сумма сделки 
за последние десять лет была толь-
ко в 2009 году (см. график).

У  падения среднего разме-
ра сделки есть две главные при-
чины, говорит директор депар-
тамента финансовых рынков 
и инвестиций Knight Frank Алан 
Балоев: «Во-первых, из-за  де-
вальвации рубля существенно 
снизилась стоимость самих ак-
тивов в долларовом эквиваленте. 
Во-вторых, недоступность рын-
ков капитала ограничивает воз-
можности инвесторов заключать 
крупные сделки».

Российский рубль за последний 
год по отношению к доллару де-
вальвировался примерно на 38%. 
Поэтому если пересчитать циф-
ры Knight Frank в рубли, то сред-
ний размер сделки, напротив, 
увеличится с 4,1 млрд в 2014 году 
до  4,5 млрд руб. в  этом (исходя 
из средневзвешенного курса дол-
лара за истекший период года).

Общий объем инвестиций 
на  рынке комм   ерческой недви-
жимости по итогам трех кварта-
лов 2015 года составил $1,9 млрд, 
снизившись на  60% по  сравне-
нию с  аналогичным периодом 
2014 года, оценивают в  Knight 
Frank.

«Рынок сегодня живет в рубле-
вых реалиях, — рассуждает стар-
ший директор отдела рынков ка-
питала и инвестиций Cushman & 
Wakefield Андрей Безверхий.  — 
В рублях средний размер сделки 
не падает, а в долларах лишь кор-
ректируется с учетом девальвации 
национальной валюты». Несмо-
тря на то что существенная часть 
сделок на рынке, а также ставки 
аренды в последнее время номи-
нируются в  рублях, статистика, 
как и раньше, по-прежнему тради-
ционно ведется в долларах. Такая 
статистика, в частности, позволяет 
получить ориентир для иностран-
ных игроков, объясняет Алан Ба-
лоев.

НИЖЕ, ЧЕМ В 2009-М

По  оценке Colliers International, 
средний размер сделки на  рын-
ке коммерческой недвижимо-
сти в этом году будет даже ниже, 
чем  в  2009 году: «За  январь  — 
сентябрь 2015 года он составил 
$50 млн, тогда как  по  итогам 
2009 года достигал $70 млн,  — 
говорит директор департамен-

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015  
(прогноз)

та рынков капитала Colliers 
International Саян Цыренов.  — 
Но мы еще надеемся, что до кон-
ца года будут закрыты несколько 
крупных сделок, которые увеличат 
средний уровень». На рынке сегод-
ня заключается мало крупных сде-
лок, продолжает Цыренов: «Кре-

дитное финансирование сегодня 
недоступно для большинства по-
купателей, и многие из тех, что на-
целивался на крупные активы, вы-
нуждены были скорректировать 
свои планы, купив объекты мень-
шего размера», — поясняет он.

Компания JLL (до 2014 года — 
Jones Lang LaSalle) не  рассчи-
тывает средний размер сделки 
на рынке, однако ведет статисти-

ку по объему сделок. В последние 
два года на российском рынке не-
движимости значительно сокра-
тилось число крупных инвести-
ционных сделок, превышающих 
$300 млн, объясняет падение ру-
ководитель отдела исследований 
JLL Том Манди: «По итогам первых 

трех кварталов 2015 года число та-
ких транзакций составило всего 
4% от общего количества [сделок] 
против 8–9% в 2011–2013 годах, — 
продолжает он. — При  этом ос-
новное число сделок этого года — 
44% — оцениваются в $21–50 млн 
каждая».

В четвертом квартале благода-
ря стабилизации курса рубля ин-
весторы на рынке коммерческой 

недвижимости активизировались, 
отмечает управляющий партнер 
Capital Global Partners Светлана 
Кара: «Если судить по тем сделкам, 
в которых мы участвуем, на рын-
ке достаточно игроков, способных 
инвестировать в активы стоимо-
стью несколько сотен миллионов 
долларов, и сейчас они стали сме-
лее, чем год назад. Но все может 
измениться, если рубль вновь ос-
лабнет».

В  следующем году средний 
уровень сделки, скорее всего, 
останется примерно на  этом  же 
уровне, рассуждают сейчас экс-
перты. «Дальнейшее падение цены 
вряд ли произойдет, — прогнози-
рует директор отдела рынков ка-
питала и инвестиций CBRE Ирина 
Ушакова. — Скорее всего, мы оста-
немся на том же уровне». «Рост по-
казателя мы увидим только в том 
случае, если на рынок вновь вер-
нется доступное кредитное фи-
нансирование»,  — считает Саян 
Цыренов. 

В следующем году средний уровень сделки, скорее 
всего, останется примерно на этом же уровне, 
считают эксперты

За год средний размер сделки на рынке коммерческой недвижимости упал 
почти на треть, $ млн

Источник: Knight Frank
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САНАЦИЯ Банк «Уралсиб» аннулировал свои долги

$77 млн на списание
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк «Уралсиб» уведомил дер-
жателей субординированных 
облигаций, что полностью 
списывает свой долг вместе 
с начисленными процентами.

12 ноября «Уралсиб» получил уве-
домление от  Агентства по  стра-
хованию вкладов о том, что Банк 
России одобрил введение мер 
по предотвращению банкротства 
в отношении банка. Согласно ус-
ловиям привлечения субординиро-
ванного долга это событие являет-
ся триггером списания. 13 ноября 
коэффициент достаточности устав-
ного капитала банка (Н1.0) сни-
зился до  нуля, что  предполагает 
полное списание стоимости обли-
гаций, пишет аналитик Sberbank 
СIB Алексей Булгаков в своем об-
зоре, ссылаясь на сообщение банка.

Объем выпуска субординиро-
ванных облигаций в  обращении 
составлял $77 млн.

«Произошло ровно то, что  и 
планировалось сделать»,  — за-
явила официальный предста-
витель нового владельца банка 
Ирина Волина, комментируя при-
чину списания облигаций. Она со-
общил а, что банк согласовывает 
все действия в рамках процеду-
ры финансового оздоровления 
в ЦБ и АСВ.

4 ноября Банк России офици-
ально сообщил, что банк «Уралсиб» 
переходит под контроль Владими-
ра Когана. Ему перейдет 82% акций 
банка, действующий владелец Ни-
колай Цветков сохранит минори-
тарный пакет. Агентство по стра-
хованию вкладов выделит помощь 
в размере, «достаточном для функ-
ционирования банка». В пресс-ре-
лизе АСВ сообщалось, что банк по-
лучит кредиты на  81 млрд руб.: 
14 млрд руб. на шесть лет и 67 млрд 
руб. на десять лет.

«Объявление о списании дол-
га было ожидаемым. В  послед-
нее время было несколько ана-

логичных случаев списания долга 
по облигациям», — пишет в своем 
обзоре Булгаков. В частности, ак-
ционер «Русского стандарта» Ру-
стам Тарико в октябре реструкту-
ризировал субординированный 
долг на $550 млн. Благодаря этому 
банк Тарико получил возможность 
показать прибыль в 32,2 млрд руб., 
увеличив норматив базового капи-
тала Н1.1 до 8%.

Тем не менее случай с «Урал-
сибом» представляет особый ин-
терес, поскольку держатели су-
бординированных облигаций 
фактически оказались в  зависи-
мом положении по  отношению 
к  держателям акций, говорится 
в  обзоре Sberbank СIB. Алексей 

Булгаков напоминает, что акцио-
нерный капитал банка не был спи-
сан. «В случае с «Уралсибом»  ЦБ по-
ставил в приоритетное положение 
держателей акций по отношению 
к держателям субординированных 
облигаций, что противоречит нор-
мальным критериям субордина-
ции в структуре капитала и создает 
интересный прецедент»,  — пи-
шет аналитик, отмечая, что исто-

рия с субординированным долгом 
«Уралсиба» «отражает риски, свя-
занные с  субординированными 
облигациями нового образца рос-
сийских банков».

«Если «Уралсиб» будет вынуж-
ден списать субординированный 
долг, это позволит ему пополнить 

капитал первого уровня», — гово-
рила ранее РБК аналитик Moody’s 
Investors Елена Редько. По ее оцен-
кам, размер необходимой докапи-
тализации банка в 44 млрд руб., 
озвученный зампредом ЦБ Сухо-
вым, расходится с первоначальны-
ми ожиданиями участников рын-
ка. «Это может означать, что либо 
в последние месяцы у банка значи-
тельно ухудшилось качество кре-
дитного портфеля, на что не ука-
зывали данные отчетности МСФО 
за полугодие, либо регулятор со-
мневается в справедливой оценке 
взноса, сделанного Цветковым», — 
отмечала аналитик.

Выпуск пятилетних облигаций 
«Уралсиб» разместил в  январе 
2015 года, доходность по ним со-
ставила 12% годовых. Это разме-
щение позволило банку пополнить 
капитал, норматив достаточно-
сти которого (Н1.0) упал с 12,26% 
на начало года до 10,68% на 1 но-
ября (установленный ЦБ минимум 
составляет 10%). 

«Объявление о списании долга было ожидаемым. 
В последнее время было несколько аналогичных 
случаев списания долга по облигациям»
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Что вынуждает граждан подавать иски о своей несостоятельности

Первые банкроты
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Процедура банкротства физ-
лиц действует с 1 октября, 
но воспользовались ею пока 
немногие. РБК собрал истории 
людей, подавших иски о при-
знании себя банкротами. 

МЕБЕЛЬ ИЗ КИТАЯ

Сумма долга: 1,4 млн руб.
Дата подачи заявления: 13 октября
Дата заседания: 9 декабря
В 2011 году дела у предпринима-
теля Максима Спиридонова шли 
неплохо: он возил мебель из Китая 
и продавал ее в двух своих магази-
нах — в Челябинске и Екатеринбур-
ге. На развитие дела он взял один 
за другим несколько беззалоговых 
кредитов: 1,5 млн руб. — в ВТБ24, 
500 тыс. руб. — в банке «Траст» и 
еще 750 тыс. руб. — в Промсвязь-
банке.

Спиридонов решил, что заем-
щику-физлицу кредит получить 
проще, чем компании, и недол-
го думая оформил все займы на 
себя. «Тогда банки придержива-
лись тактики активных продаж: 
все три кредита мне почти навяза-
ли по телефону менеджеры банков. 
Я соглашался: если есть бизнес — 
всегда найдется куда пристроить 
деньги», — объясняет Спиридонов. 
В конце 2012 года ситуация в биз-
несе изменилась: конкуренты на-
ступали на пятки, выручка мага-
зинов упала, начались сложности 
с оплатой аренды. Через некото-
рое время оба магазина пришлось 
закрыть. До этого момента Спи-
ридонов успешно расплачивался 
по кредитам, теперь же гасить их 
стало нечем.

Начались долгие переговоры с 
банками. Самым дружественным, 
по свидетельству Спиридонова, 
оказался ВТБ24: банк сам триж-
ды предлагал план реструктури-
зации. Но два других кредитора 
были непреклонны. Промсвязь-
банк продал долг Спиридонова 
частному коллекторскому агент-
ству. Там ему насчитали просроч-
ку 900 тыс. руб. за два года. «Траст» 
отказывался обсуждать план ре-
структуризации. Поскольку из 
трех кредиторов двое на уступки 
не пошли, Спиридонов отказался 
и от предложенного ВТБ24 плана: 
реструктуризация одного долга 
ему ничего не давала. Имущества, 
кроме единственного жилья, кото-
рое нельзя отобрать по исполни-
тельным документам (ст. 446 ГПК), 
у него нет.

Выход был один: банкротство. 
Готовиться к процедуре 57-летний 
торговец мебелью решил сам, без 
помощи юриста. «Я сейчас не ра-
ботаю, у меня много свободного 
времени. Но разбираться очень 
сложно, все разрозненно. К тому 
же есть ощущение, что судьи сами 
не до конца уверены, как работает 
эта процедура, — делится впечат-
лениями Спиридонов. — Право на 
банкротство — благо я давно ждал, 
когда закон вступит в силу. Но я и 
подумать не мог, что все это будет 
так тяжело и непонятно».

Документы суд принял со вто-
рой попытки — в первый раз Спи-
ридонов собрал не все требуемые 
справки. Заседание назначили на 
9 декабря. На сегодняшний день 
он потратил на свое банкротство 
26 тыс. руб.: 6 тыс. руб. — госпошли-
на, 10 тыс. руб. внес на депозит 
суда для финансового управляю-
щего. Еще 10 тыс. руб. ушло на рас-
ходы по сбору документов.

Юрист по банкротству физлиц 
правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» 
Виктория Гаврилова:
«Финансовые управляющие чаще 
всего интересуются крупными 
делами, где есть шанс заработать 
на продаже имущества банкрота. 
Возьмутся ли они за такое дело, 
зависит в том числе от того, мож-
но ли взять несколько похожих дел 
одновременно в одном арбитраж-
ном суде. Если да — шансы велики, 
причем они вырастут, если внести 
на депозит суда 10 тыс. руб. Финан-
совому управляющему это говорит 
о том, что у должника есть средства 
для оплаты процедуры».

КАФЕ У КРЕМЛЯ

Сумма долга: 4 млн руб.
Дата подачи заявления: 13 октября
Дата заседания: 8 декабря
49-летняя москвичка Манана 
Егиазарян, врач по профессии, и 
ее муж, инженер, несколько лет 
занимались поставками еды и на-
питков для различных мероприя-
тий. Дела шли хорошо. В феврале 
2013 года Егиазарян взяла кредит в 

Сбербанке на 3 млн руб. на разви-
тие этого бизнеса. Поручителем по 
кредиту стал ее муж. А затем семья 
решила открыть еще один бизнес.

В 2012 году их сын, выпускник 
РУДН, учившийся ресторанно-го-
стиничному бизнесу, побывал на 
стажировке в Италии и вернулся 
оттуда с идеей открыть свой ре-
сторан. Егиазарян оформила кре-
дит на 4 млн руб. в ВТБ24. Большая 
его часть (3,5 млн руб.) ушла на по-
купку кафе «Николь» на Тверской 
улице, во дворе московского Теа-
тра им. Ермоловой.

А потом случилось неожидан-
ное: 1 июля 2014 года городские 
власти не продлили срок аренды 
как этому заведению, так и двум 
другим ресторанам, расположен-
ным в том же здании. Денег на 
выплату кредитов, общая задол-
женность по которым сегодня со-
ставляет чуть более 4 млн руб., 
не стало. По кредиту Сбербанку 
осталось платить десять месяцев, 
по кредиту ВТБ — пять лет. Часть 
оборудования кафе принадлежа-
ла поставщикам продуктов — его 
пришлось вернуть. Мебель вывез-
ли на склад — город потребовал 
срочно освободить помещение. 
Супруги лишились работы.

Банкротство, по мнению Еги-
азарян, — единственный выход. 
«Со сбором документов проблем 
не было, но проходить через все 
это очень тяжело, я как будто во 
сне»,  — рассказывает она. Се-
мья  тяжело переживает то, что 
произошло. «Сейчас и меня, и 
мужа — дееспособных и не старых 
людей — содержит сын. Это труд-

но принять. Я планирую выйти на 
работу, но заниматься бизнесом 
не буду никогда в жизни», — гово-
рит она. По ее словам, за решение 
признать себя банкротом ее никто 
не осуждает — ни друзья, ни род-
ственники: «Помогают как могут, 
но аккуратно — чтобы это не было 
для нас унизительным».

Подача заявления о банкрот-
стве стоила семье 16 тыс. руб. 
(арбитражный управляющий и 
госпошлина), пришлось также 
оплатить работу юриста, уточня-
ет она. Суд рассмотрит заявление 
Егиазарян 8 декабря.

Зампредседателя московской 
коллегии адвокатов «Арбат» 
Игорь Зиневич:
«Если кредит взят на жену, а по-
ручителем по кредиту является 
муж, то после банкротства основ-
ного заемщика вся невыплаченная 
сумма становится долгом мужа. 
Никаких новых требований к нему 
не возникает, но и списать даже 
часть долга ему не могут. У мужа 
есть три варианта: либо он просто 
платит этот кредит, либо подает 
на собственное банкротство, либо 
дожидается, пока это сделает банк.

Банку это может быть выгодно, 
если у супругов есть активы, на-
пример недвижимость, которая 
не является единственным жи-
льем. В этом случае после банкрот-
ства жены кредитор получит доход 
только от продажи половины этого 
жилья, а после банкротства мужа 
может завладеть квартирой цели-
ком и реализовать ее гораздо вы-
годнее».

КТО ИДЕТ НА БАНКРОТСТВО

Пока законом о банкротстве, судя 
по всему, начинают пользовать-
ся граждане, у которых долги со-
ставляют несколько миллионов 
рублей. Еще один признак — отсут-
ствие имущества, которое можно 
включить в конкурсную массу для 
дальнейшей продажи по суду.

В случае наших героев речь идет 
о кредитах, оформленных на част-
ных лиц, но выданных, по сути, на 
ведение бизнеса. При этом у них 
единственное жилье, которое не 
заложено по ипотечному кредиту. 
Единственное жилье, если это не 
ипотечная квартира, забрать в су-
дебном порядке нельзя, обращает 
внимание Зиневич.

По словам руководителя проек-
та «ЕслиБанкрот.рф» Вячеслава Ку-
стова, для анализа пока слишком 
мало данных, но его ощущения по 
суммам долга граждан, подавших 
заявления о своем банкротстве, в 
целом совпадают с выводами РБК.

Среди его клиентов, отмечает 
он, есть и те, кто пытается при-
знать себя банкротом не только по 
займам на развитие бизнеса, но и 
по потребительским кредитам на 
крупные личные покупки. Напри-
мер, менеджер крупной IT-компа-
нии, который взял кредит на 2 млн 
руб. на покупку Range Rover Sport 
и с прошлого года перестал его об-
служивать. Кустов отмечает, что 
подача заявления не обязатель-
но приведет к банкротству, но это 
один из способов повлиять на ре-
шение банка по реструктуризации 
кредита. 

Личное 
банкротство 
в цифрах

22,5 млн кредитов
считались просроченными 
в России по состоянию 
на 1 ноября (17,3% всех 
действующих займов)

По 9,5 млн
таких кредитов просрочка 
составляет больше 90 дней

Около 4,3 тыс. 
заявлений
о банкротстве физлиц 
было подано по состоянию 
на 17 ноября 

48% заявлений
было подано по инициативе 
кредиторов, 52% — 
по инициативе самих 
граждан и индивидуальных 
предпринимателей

От 10 тыс.  
до 100 тыс. руб.
составляет бюджет 
собственного банкротства

Источник:  
Объединенное кредитное 
бюро, «ЕслиБанкрот.рф»
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